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Um júri federal em 
Manhattan chegou a 
um veredicto no jul-
gamento de agressão 

civil e difamação contra Do-
nald Trump apresentado pela 
escritora e jornalista E. Jean 
Carroll. Trump foi condenado 
por abuso sexual e difamação 
e deverá pagar cerca de US$ 5 
milhões em danos compensa-
tórios e punitivos.

O júri de seis homens e três 
mulheres deliberou por pouco 
mais de duas horas e meia.

Carroll alega que Trump a es-
tuprou em meados da década 
de 1990, e depois a difamou 
anos depois, quando ela tornou 
as acusações públicas.

Trump, que nega as acusa-
ções, não se defendeu e aca-
bou optando por não teste-
munhar. O ex-presidente disse 
que Carroll “não fazia seu tipo” 
e sugeriu que ela estava inven-
tando a história para aumentar 
as vendas de seu livro.

Os jurados deliberaram para 
decidir se as ações de Trump 
configuravam estupro, abuso 
sexual ou toque forçado, qual-
quer um dos três se enquadra-
ria na alegação de agressão de 
Carroll. Eles não consideraram 
que as provas configuravam 
estupro, e decidiram condená-
-lo por abuso sexual.

Eles foram questionados 
separadamente sobre o pro-
cesso de difamação.

Por se tratar de um caso 

civil, Trump não enfrenta con-
sequências criminais. Carroll 
buscava compensação mo-
netária não especificada.

O caso
O julgamento também con-

tou com o testemunho de duas 
mulheres que disseram que 
Trump as agrediu sexualmente 
décadas atrás.

A ex-repórter da revista Peo-

ple Natasha Stoynoff disse aos 
jurados que Trump a encurralou 
em seu clube Mar-a-Lago na 
Flórida em 2005 e a beijou à 
força por “alguns minutos” até 
que um mordomo interrom-
peu a suposta agressão. Outra 
mulher, Jessica Leeds, teste-
munhou que Trump a beijou, 
apalpou e colocou a mão em 
sua saia em um voo em 1979.

Os jurados também ouviram 

trechos de um vídeo “Access 
Hollywood” de 2005, no qual 
Trump diz que as mulheres o 
deixam agarrá-las. “Historica-
mente, isso é verdade, com 
estrelas… se você olhar para 
os últimos milhões de anos”, 
disse Trump em um depoimen-
to em vídeo de outubro de 2022 
reproduzido no tribunal. Ele 
negou repetidamente as acu-
sações de má conduta sexual.

A advogada de Carroll, Ro-
berta Kaplan, disse aos jurados 
durante as alegações finais na 
segunda-feira que o vídeo de 
2005 era prova de que Trump 
havia agredido Carroll e outras 
mulheres.

O julgamento federal, presi-
dido pelo juiz distrital dos EUA 
Lewis Kaplan – que não é pa-
rente da advogada de Carroll 
– começou em 25 de abril.

Ele foi condenado a pagar cerca de US$ 5 milhões em danos compensatórios e punitivos  

Trump é condenado por abuso 
sexual e difamação nos Estados Unidos

Carroll disse que ela esbarrou 
em Trump na loja Bergdorf’s en-
quanto ele estava comprando 
um presente para outra mulher. 
Carroll disse que concordou em 
ajudar Trump a escolher um 
presente e os dois olharam uma 
lingerie antes que ele a persua-
disse a ir a um camarim, batesse 
a cabeça dela contra a parede 
e a estuprasse.

Ela testemunhou que não 
conseguia se lembrar da data 
ou ano exato em que ocorreu 
o suposto estupro.

Carroll enfrentou pergun-
tas da equipe jurídica de 
Trump atacando a plausibi-
lidade de sua acusação, e 
questionamentos do por quê 
ela nunca relatou o assunto 
à polícia ou gritou durante o 
suposto incidente.

Dois amigos de Carroll dis-
seram que ela contou a eles 
sobre o suposto estupro na 
época, mas os fez jurar segre-
do porque temia que Trump 
usasse sua fama e riqueza para 
retaliar contra ela.

Ela disse aos jurados que 
decidiu quebrar o silêncio em 
2017, depois que acusações de 
estupro contra o produtor de 
Hollywood Harvey Weinstein 
levaram dezenas de mulhe-
res a apresentar relatos de 
violência sexual por parte de 
homens poderosos. Ela tor-
nou sua acusação pública 
enquanto Trump ainda era  
presidente.



Contas do governo
Sob a coordenação do con-

selheiro Mario de Mello, a Co-
missão de Análise das Contas 
do Governador (Comgov) no 
Tribunal de Contas do Amazo-
nas (TCE-AM) se reuniu nesta 
terça (9) para alinhar as ações 
para análise do conjunto docu-
mental das contas entregues 
pelo governador Wilson Lima, 
referente ao exercício finan-
ceiro de 2022. Durante a reu-
nião, os técnicos que compõem 
a Comissão apresentaram ao 
relator, conselheiro Mario de 
Mello, dados referentes à exe-
cução orçamentária do Estado, 
em 2022. A Comissão terá a 
responsabilidade de analisar as 
contas da administração esta-
dual.

 
Ameaça para o Sesc e Senac
Ao ter conhecimento da pos-

sível redução de orçamento que 
pode encerrar as atividades de 
unidades do Serviço Social do 
Comércio (Sesc) e do Serviço 
Nacional de Aprendizagem Co-
mercial (Senac) em mais de 100 
cidades brasileiras, o vereador 
Peixoto (Agir) usou a Tribuna da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), nesta terça (9), para 
se posicionar sobre o tema. O 
parlamentar encara com extre-
ma preocupação o arredamen-
to de recursos, que pode vir a 
beneficiar a Agência Brasileira 
de Promoção Internacional do 
Turismo (Embratur).

 
Terminal Rodoviário
Nesta terça (9), a sessão ple-

nária na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) trouxe à 
tona uma importante discussão 
sobre a mudança do Terminal 
Rodoviário para o Terminal 6, 
localizado na Zona Norte de 
Manaus. O assunto tem gera-
do polêmica e movimentou o 
debate entre os parlamentares 
estaduais. A proposta trará im-
pactos significativos para a po-
pulação que utiliza o transporte 
rodoviário na região.

Sinésio mostra pesquisa
O deputado Sinésio Campos 

(PT) criticou a intenção da Pre-
feitura de Manaus de transferir 
a rodoviária para o Terminal 6, 
e mostrou uma pesquisa de 
satisfação, realizada pela De-
fensoria Pública do Estado do 
Amazonas (DPE-AM), com os 
usuários do local e afirmou 
não haver vontade da popu-
lação de mudar. “Aqui está a 
opinião sobre a transferência 
da localidade: 92,5% se posi-
cionaram contra a mudança do 
local. Os entrevistados foram os 
trabalhadores das empresas de 
transporte, que estão lá traba-
lhando”, defendeu.

 
Tapou a boca
O vereador Raiff Matos (DC) 

tapou a boca com fita adesiva 
para protestar contra o PL das 
Fake News (Projeto de Lei nº 
2.630/2020), em tramitação no 
Congresso Nacional. A mani-
festação ocorreu na tribuna da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) na manhã desta terça 
(9). O parlamentar mostrou car-
tazes com as frases “Diga não à 
censura”, “Contra a PL 2630” e 
“Cobre o seu deputado federal”.

O PL nº 2.630/2020 institui 
a Lei Brasileira de Liberdade, 
Responsabilidade e Transpa-
rência na Internet e tem divi-
dido opiniões de senadores e 
deputados federais.

 
Energia da Venezuela
O governo brasileiro avalia re-

tomar a compra de energia da 
usina hidrelétrica de Guri, na Ve-
nezuela, para o abastecimento 
de Roraima. Essa possibilidade 
é defendida pelo ministro de 
Minas e Energia, Alexandre Sil-
veira, que quer retomar o diálo-
go com Caracas sobre o assunto. 
Roraima se mantém como o 
único Estado ainda desconec-

tado do sistema interligado na-
cional. Até o começo de 2019, a 
maior parte do atendimento aos 
consumidores locais era feita 
por meio da transferência de 
energia de Guri.

 
Propaganda em análise
A juíza Suzi Irlanda da Silva, da 

Comarca de Manaus, quer aces-
sar a decisão que proibiu a con-
cessionária Amazonas Energia 
de instalar os medidores aéreos 
de energia elétrica em Manaus 
antes de decidir sobre o pedido 
para suspender a propaganda 
em que a empresa afirma que  
“quem é contra os novos me-
didores é a favor do crime”. Na 
segunda (8), ao analisar uma 
ação ajuizada pela Defensoria 
Pública do Amazonas (DPE-AM) 
contra a peça publicitária, Suzi 
disse que sem saber qual foi a 
decisão não pode ter entendi-
mento do caso.

TJAM determina indenização
A Segunda Câmara Cível do 

Tribunal de Justiça do Amazo-
nas (TJAM) rejeitou recurso e 

manteve sentença de primeiro 
grau que determinou à Hapvida 
pagar indenização de R$ 15 mil 
a paciente de Manaus. Na ação, 
ele alega que sofreu dano mo-
ral por atraso na realização de 
cirurgia, que foi remarcada por 
falta de material. No 1º Grau, o 
juiz Francisco Carlos Gonçalves 
de Queiroz, da 14ª Vara Cível e de 
Acidentes de Trabalho, acatou 
as alegações do paciente, que 
sofre de lombalgia.

 
Cadastramento
A prefeitura de Manaus di-

vulgou nesta terça (9) que fez o 
cadastramento para desapro-
priação de moradias de 700 fa-
mílias que residem às margens 
do igarapé da rua Magalhães 
Barata, no bairro Crespo, Zona 
Sul. A ação no local, que é 
vítima de constantes alaga-
mentos, começou no último 
dia 2. Conforme o titular da 
Secretaria de Infraestrutura 
(Seminf), Renato Júnior, após 
essa fase de cadastramento, 
com a concessão de auxílio-
-aluguel social, um plano de 

melhoria no local vai ser exe-
cutado. Por exemplo, uma obra 
de infraestrutura.

 
Marco do saneamento
O presidente da Câmara 

dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), afirmou nesta terça 
(9) que o Congresso Nacio-
nal deverá lutar “diariamente” 
para impedir retrocessos, em 
um recado ao governo fede-
ral. Durante evento do Lide, 
grupo que reúne empresários, 
em Nova Iorque, Lira citou a 
decisão dos deputados sobre 
o Marco do Saneamento, que 
impôs uma derrota ao Pla-
nalto, e afirmou que um de-
creto não pode alterar uma 
lei discutida e aprovada pelo 
Legislativo. “O Congresso não 
deixará retroceder tudo que 
foi já aprovado no Brasil”, disse 
Lira durante discurso.

 
Do Val quer Dino preso
O ministro da Justiça, Flávio 

Dino, esteve ontem (9) na Co-
missão de Segurança Pública 
do Senado, onde pôde respon-

der a muitas dúvidas, entre elas 
os atos de vandalismo de 8 de 
janeiro. O senador Marcos do 
Val (Podemos-ES) fez alguns 
questionamentos sobre as in-
vestigações dos envolvidos na 
depredação dos prédios dos 
Três Poderes, em Brasília, e 
afirmou que deseja ver Dino 
preso, do mesmo jeito que 
prenderam Anderson Torres, 
ex-secretário de Segurança do 
Distrito Federal. “Eu espero que 
o ministro seja afastado e, se 
possível, até preso”, declarou.

 
Novo imposto sindical
Trabalhadores poderão ser 

obrigados a pagar o imposto 
sindical que deve ser aprovado 
no STF com o nome de “con-
tribuição assistencial”. Em 
abril, o ministro Gilmar Men-
des mudou seu entendimento 
sobre o julgamento referente 
à contribuição assistencial de 
trabalhadores não sindicaliza-
dos e votou a favor do chamado 
imposto sindical.

Mendes alterou posição 
anterior para acompanhar o 
voto do ministro Luís Roberto 
Barroso e considerar constitu-
cional, por acordo ou conven-
ção coletiva, de contribuições 
assistenciais a serem cobradas 
dos empregados da categoria, 
ainda que não sindicalizados.

 
Gilmar e suas falas
O ministro Gilmar Mendes, 

do STF, tentou se retratar nas 
redes sociais após repercus-
são de algumas falas em sua 
entrevista ao programa Roda 
Viva, da TV Cultura, nesta se-
gunda (8). Em uma das de-
clarações, o magistrado havia 
dito que Curitiba, capital do 
Paraná, possui o “germe do 
fascismo” que “gerou” a as-
censão do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL).

Nesta terça (9), o ministro 
explicou que fez uso de me-
tonímia, figura de linguagem 
que consiste na substituição 
de uma palavra ou expressão 
por outra, havendo entre elas 
algum tipo de ligação.

 
 
Viagem custou R$ 5,5 mi
A viagem do presidente Lula 

(PT) e sua comitiva à China em 
abril deste ano custou ao me-
nos R$ 5,5 milhões aos cofres 
públicos. A informação foi pu-
blicada pela Jovem Pan nesta 
segunda (8) a partir de dados 
obtidos via Lei de Acesso à 
Informação (LAI). De acordo 
com o veículo, porém, os dados 
de hospedagem ainda estão 
sendo objeto de negociação 
e não foram consolidados.Lula 
viajou para a China no dia 11 de 
abril, com destino a Xangai, e 
ficou no país asiático até o dia 
15 de abril, após ter passado 
também pela capital Pequim.

Wilson Lima convida empresários a serem protagonistas
Ao participar do Lide Brazil Investment Forum em Nova Iorque (EUA), nesta terça (9), o governador do Amazonas, Wilson 

Lima, destacou que é impossível preservar a floresta sem cuidar das pessoas que vivem nela. Ele convidou os empresários que 
participaram do evento a investirem no Amazonas e se tornarem protagonistas do desenvolvimento sustentável.

O governador participou do painel “Desafios das Grandes Reformas e a Atratividade do Brasil para Novos Investimentos 
Internacionais”. O evento é organizado pelo Lide, grupo que reúne líderes empresariais de variados setores com faturamento 
igual ou superior a R$ 200 milhões por ano. O fórum contou com a presença de 250 empresários brasileiros, investidores, 
banqueiros e jornalistas. “O mundo hoje fala sobre a Amazônia. Só que o grande problema é que as pessoas só conhecem a 
Amazônia pela vista aérea, não conhecem suas verdadeiras raízes, que é a sua população. Não tem como você preservar a 
Amazônia, se não proteger as pessoas”, alertou o governador Wilson Lima em seu discurso.

Em sua fala, Wilson Lima ressaltou que as indústrias da Zona Franca de Manaus, ao gerarem um considerável volume de 
empregos, diminuem a pressão sobre a floresta e, consequentemente, têm papel fundamental para manter 97% da cobertura 
natural preservada.

O governador chamou a atenção dos participantes do evento ao destacar que o Amazonas – maior estado brasileiro – abriga 
uma diversidade de oportunidades com alto potencial de retorno econômico e de boa reputação para investidores.

O Amazonas está em localização estratégica. O estado brasileiro mais ao Norte do país está próximo a grandes centros de 
consumo dos Estados Unidos, da América Central e Caribe e da América do Sul. O Aeroporto Internacional Eduardo Gomes e 
portos públicos e privados em Manaus movimentam cargas com insumos e produtos acabados com origem e destinos nacio-
nais e internacionais.

À Assembleia Legislativa do Estado do Amazonas (Aleam), que, por 
meio da Procuradoria Especial da Mulher, deu um importante passo no 
enfrentamento à violência obstétrica nesta terça (9), com a assinatura 
do Termo de Cooperação Técnica com a Defensoria Pública do Estado 
do Amazonas (DPE-AM), por intermédio do Comitê Multi-institucional de 
Combate à Violência Obstétrica. A assinatura ocorreu durante a abertura 
da exposição fotográfica “Faces do Nascer”, do fotógrafo Evandro Seixas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À concessionária Amazonas Energia, que, depois da péssima reper-
cussão,  mantém no ar em TV, rádios e rede social a publicidade na qual 
afirma que “quem é contra os novos medidores é a favor do crime”. 
Segundo a concessionária, o anúncio é proporcional à mobilização de 
políticos contra os equipamentos que ela tenta instalar na capital. A 
empresa contestou, na segunda-feira (2), uma ação ajuizada pela CMM 
(Câmara Municipal de Manaus) para suspender a publicidade.
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A Literatura Inclusiva de 
Maurício de Souza

E lá vem a China!
Editorial

Algo está sempre acontecendo, embora não percebamos, ou 
não compreendamos, ou não aceitemos. Para quem nasceu até 
os anos 2000, recebendo toda a cultura de massa produzida 
nos Estados Unidos da América, principalmente a música e o 
cinema, não consegue processar bem a possibilidade da China 
tornar-se a nação mais poderosa do mundo. Mesmo que não 
percebamos, entendamos ou aceitemos, a China em sua mar-
cha sobre o ocidente e contra o domínio mundial dos Estados 
Unidos. Diferente de muita gente, o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva percebeu, aceitou e entendeu bem a mudança global 
que está acontecendo e se alinhou ao gigante asiático. Brasil 
e China são o ‘b’ e o ‘c’ dos Brics, que reúnem também Rússia, 
Índia e África do Sul. Recentemente, 19 países pediram filiação 
aos Brics, entre eles os inimigos históricos Irã e Arábia Saudita.

Um dos fronts do rolo compressor Chinês é o domínio comer-
cial da moeda americana nas transações comerciais em todo 
o planeta. O Brasil fechou acordo com a China para descartar 
o dólar americano nas transações entre os dois países. Argen-
tina e Chile já tinham feito o mesmo. A Rússia,  aliada chinesa 
também nessa batalha, se valeu do de seu próprio rublo para 
vender fontes de energia e atenuar os efeitos das sanções 
internacionais que sofreu após a guerra contra a Ucrânia. A 
Índia quer internacionalizar sua rúpia. Bangladesh, Cazaquistão 
e Laos também negociam com a China para aumentar o uso 
do yuan chinês em suas transações. Apesar de tudo, o dólar 
deve seguir como principal moeda comercial por algum tempo.

Os brasileiros devem estar atentos à opção de Lula pela 
China, não pelo aspecto econômico da decisão, mas porque 
essa escolha não é apenas geopolítica, mas também ideológi-
ca. A China não é conhecida por ter a liberdade como o valor 
relevante, muito pelo contrário. Nesse sentido, mesmo levando 
em conta o “imperialismo” que os esquerdistas apontam nos 
Estados Unidos, nosso vizinho americano sempre primou 
pela liberdade, a sua própria, em primeiro lugar, devemos 
reconhecer. 

Curiosamente, na astrologia chinesa, o signo dos Estados 
Unidos é Macaco, do elemento metal, o que, segundo a tra-
dição, concede inteligência, otimismo, agilidade, curiosidade 
e inventividade. O elemento metal, dizem os chineses, leva 
os EUA a assumirem riscos, buscarem seus objetivos, serem 
independentes e amarem da liberdade.

Tenho várias memórias infantis. Uma das que 
sempre lembro era de correr até a banca de jornais 
para comprar os gibis da Turma da Mônica. E nas 
férias, então? Eu lembro de esperar ansiosamente 
pelo “Almanacão de Férias da Turma da Mônica”, 
com muito mais historinhas e diversas atividades 
para o tempo de descanso. Até hoje, sempre que 
abro o Estadão ou o Globo, corro até a parte dos 
quadrinhos, para ler as novas aventuras da turma.

 No fim, o que aconteceu é que Maurício de Souza 
despertou em mim a boa paixão pela leitura. Graças 
à linguagem acessível e ilustrada das tirinhas, que 
pode ser bem entendida por todos, desde crianças 
até adultos, que eu pude ler outros clássicos da 
literatura. Como entender, por exemplo, os neolo-
gismos de Guimarães Rosa, baseados no falar de 
nossa gente, sem ter lido o Cebolinha, trocando 
os “R” pelos “L”?

 Maurício de Souza é um gênio da literatura na-
cional exatamente por isso. Ele torna suas histórias 
igualmente interessantes e inteligíveis para todos. 
Ele é a base da boa literatura, a fundação da boa 
linguagem e da narrativa interessante! Aliás, ele 
deu protagonismo à Mônica e a diversos outros 
personagens (não vou mencioná-los aqui já que 
são muitos) plurais, trazendo naturalidade para 
questões socialmente delicadas, como a exclusão 
social e os diversos tipos de preconceito.

 É assim que temáticas essenciais, como o pro-
tagonismo feminino, o combate ao bullying e aos 
preconceitos raciais, por origem social, linguísticos, 
por diversidade funcional, dentre outros, são leva-
das de maneira leve, e nem por isso menos séria. 
São diversos os personagens com diferenças físi-
cas, étnicas, regionais e culturais e que ostentam 
capacidades que se complementam.

 Esse é um dos motivos pelo quais a “Turma” 
ganhou fama: cada personagem é único em suas 
características individuais, mas todos juntos con-
seguem encontrar a solução para as diversas 
aventuras que enfrentam. Além disso, a lingua-
gem simples, fácil e genial nos lembra sempre 
que a verdadeira cultura nasce da vida popular! A 
literatura é do povo! Ela não pode se refugiar em 
isoladas torres de marfim.

 O bem que Maurício de Souza fez à literatura 
brasileira não está no gibi!
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O Brasil tem um preso político há 4 meses”

Governo tenta, mas oposição descarta acordo para 
retardar CPMI

Autorizado
Nas contas governistas, a CPMI 

“pode” começar entre a última 
semana de maio e a primeira 
semana de junho, com a regra 
fiscal já aprovada.

Releitura
À coluna, o deputado Rodrigo 

Valadares (União-SE) disse que 
o governo tenta transformar a 
CPMI em “circo”, como foi com 
a CPI do Covid.

Translator
Para Valares, não dá para condi-

cionar o início da CPMI à aprovação 
de “uma mera tradução do Infla-
tion Reduction Act do Joe Biden”.

Temor governista
“Não tem a mínima condição, 

a oposição não abre mão”, diz 
o senador Izalci (PSDB-DF) ao 
lembrar que Lula “sempre quis 
a postergação”.

Contra censura, Google e Meta 
devem banir notícias

As gigantes Google (Youtube 
etc.) e Meta (Facebook, Insta-
gram e Whatsapp) não têm a 
menor intenção de remunerar 
a imprensa pelas notícias que 
reproduzem. Como em outros 
países, caso prevaleça o Projeto 
da Censura do Brasil, devem abo-
lir as notícias, como esta coluna 
alertou domingo. A inglesa BBC 
informa que o Google repetirá no 
Brasil a atitude no Canadá, ba-
nindo notícias das buscas. Talvez 
seja a intenção do governo bra-
sileiro: impedir que denúncias 
cabeludas se espalhem.

Sem final feliz
Gigantes de tecnologia enfren-

taram na Austrália e Canadá, nos 
últimos anos, surtos autoritários 
semelhantes ao Projeto da Cen-
sura brasileiro .

Os sem-remuneração
Na Austrália, as notícias foram 

abolidas das redes sociais e a es-
perada “remuneração” ninguém 

sabe, ninguém viu. O governo teve 
de recuar.

Sem perigo de dar certo
Ajustando-se à lei australiana, 

Facebook, Instagram e Whatsapp 
baniram links de notícias, redu-
zindo seu alcance. E a decisão 
acabou revertida.

Que vergonha, AGU
Manobra jurídica a Advocacia 

Geral da União (AGU), a mando 
de Lula, irá prejudicar milhares 
de aposentados, muitos doentes 
e bem idosos, que aguardam na 
“revisão da vida toda”, aposenta-
dorias mais dignas.

$$ não é problema
Adail Filho (Rep-AM) é o depu-

tado federal que este ano mais 
obteve ressarcimento de despe-
sas por meio do “cotão parla-
mentar”, sem contar salários e 
oura verbas, segundo a ONG OPS. 
Torrou mais de R$101 mil.

Justiça como arma
Rui Costa Pimenta, presiden-

te do PCO, acha Jair Bolsonaro 
“cafajeste” por haver “defendido 
tortura”. Porém, “o que está em 
questão não é o crime de Bolso-
naro, mas a utilização da Justiça 
como arma política”.

Os discriminados
O conselhão de Lula desagra-

dou a bancada evangélica no Con-
gresso. Mesmo com 245 mem-
bros, não sobrou espaço para o 
setor. Mas o conselhão garantiu 
cadeira para o padre marqueteiro 
Júlio Lancellotti.

Deu ruim
O Ministério Público foi contra 

a o nome de Simone Denarium, 
casada com o governador Dena-
rium (Roraima), para vaga vitalícia 
no tribunal de contas estadual. O 
cargo oferece salário de R$35 mil 
e outras regalias.

Quando quiserem
Rodrigo Pacheco e Arthur Lira 

Senador Eduardo Girão (Novo-CE) sobre Anderson Torres, ex-ministro da Justiça

terão que explicar a manobra 
malandra que deu ao governo 
controle na CPMI do 8 de Janeiro. 
Sem pressa, Luís Roberto Barroso 
(STF) nem mesmo fixou prazo 
para as manifestações.

Vassalagem?
O vereador Carlos Bolsonaro 

(Rep-RJ) denunciou nesta se-
gunda (8) a retirada pela Apple 
do aplicativo Bolsonaro.tv da App 
Store do iPhone e iPad. “Sem 
qualquer explicação”, disse ele 
nas redes sociais.

Faltam dólares
O ministro Fernando Viajando 

Haddad, em viagem ao Japão, 
levou na bagagem a questão Ar-
gentina para a reunião do G7. O 
país, além da inflação altíssima, 
está “sem divisas”, diz o ministro. 
E o Brasil com isso?

Pensando bem…
…ter o cliente certo é melhor 

que notório saber jurídico..

PODER SEM PUDOR

Fome de patrimônio
Numa roda, a então senadora 

Heloísa Helena (Psol-AL) pediu 
um chocolate ao líder do PMDB 
no Senado, Ney Suassuna (PB), rei 
das guloseimas, e brincou: “Agora, 
quero só 99% da sua fortuna.” 
Suassuna reagiu: “Está vendo, Ga-
beira, como é essa esquerda?” 
O deputado carioca propôs: “Dê 
75% a ela, que está bom...” José 
Sarney observou a silhueta arre-
dondada de Suassuna e tascou: 
“Sem dinheiro, Ney, você vai ficar 
tão leve...”

Lideranças do Congresso relatam tentativa do governo de “retardar” o início efetivo da CPMI do 8 de 
Janeiro, impulsionada após imagens revelarem o ministro do GSI de Lula negligenciando a defesa do Pla-
nalto no dia da quebradeira. O palácio procurou os presidentes da Câmara e do Senado para tentar atrasar 
as indicações de quem vai compor a comissão e até tenta um acordo para as sessões começarem após a 
votação da regra fiscal. Mas o acordão é rechaçado entre opositores.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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A manhã desta terça-
-feira (9) foi marcada 
pelo Grande Expediente 
no plenário Adriano Jor-
ge da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM). En-
tre os temas debatidos 
pelos parlamentares da 
18ª Legislatura, esteve 
a vacinação contra In-
fluenza, tema levantado 
pelo vereador Marcelo 
Serafim (PSB).

Segundo o parlamen-
tar, os vereadores pos-
suem um grande instru-
mento em mãos, que são 
as redes sociais, o que 
na percepção dele pode 
ajudar no reforço sobre 
a conscientização da im-
portância da vacinação.

“A gente fica em cam-
panha de vacinação 
durante muito tempo 
e nosso quantitativo de 
vacina não é totalmen-
te utilizado pela falta da 
procura. Quando che-
gamos nos meses de 
novembro, dezembro e 

janeiro, que há o pico 
das doenças respirató-
rias, as pessoas vão às 
unidades de saúde atrás 
da vacina que deveriam 
ter feito uso nos meses 
de abril e maio”, desta-
cou o vereador Marcelo 
Serafim.

Ele também ressaltou 
que a campanha já está 
aberta pela Secretá-
ria Municipal de Saúde 
(Semsa), e alertou que 
muitas pessoas estão 
sofrendo com a doença 
e precisando tomar me-
dicamentos fortes para 
combater a sua evolução.

“A população de Ma-
naus precisa começar a 
usar do seu direito, que é 
a vacinação. A vacinação 
da influenza é incontes-
tável. A gente já vem com 
essa campanha há muito 
tempo, os grupos prio-
ritários estão deixando 
de se vacinar pela falta 
de informação, isso não 
pode acontecer”, afirmou.

Além de uma política 
de atração dos médicos 
ao interior, ficou defini-
do que Saullo Vianna e 
os técnicos do MS vão 
articular uma reunião 
remota com todos os 
secretários de Saúde do 
Amazonas para detalhar 
as mudanças no progra-
ma e fazer com que os 
editais do Mais Médicos 
tenham efetividade.

Ao todo, o novo Mais 
Médicos ofertará novas 
6.252 vagas em todo o 
país para 2.074 muni-
cípios, incluindo 1.000 
postos inéditos para a 
Amazônia Legal. Com 
isso, além de repor pro-
fissionais nas localida-
des que deixaram de ser 
atendidas nos últimos 
anos, a nova modalidade 
do programa busca ex-
pandir sua atuação nes-
sa região, historicamente 
carente de profissionais  
de saúde.

Ministério da Saúde anuncia mais vagas 
do Programa Mais Médicos ao AM

SAÚDE PÚBLICA

Serafim alerta população 
para vacinação

O deputado federal 
Saullo Vianna (UB) in-
formou, nesta terça-
-feira (9), que rece-
beu do secretário de 
Atenção Primária do 
Ministério da Saúde 
(MS), Nésio Fernan-
des, a garantia de que 
o Amazonas ganhará 
mais vagas do Progra-
ma Mais Médicos.

“Fomos ao secretá-
rio solicitar mais vagas 
do Mais Médicos para 
o Amazonas e recebe-
mos a boa notícia de 
que o Amazonas po-
derá ganhar até 478 
novos médicos para 
reforçar as equipes de 
Manaus e do interior”, 
revelou Saullo Vianna.

Durante a reunião no 
Ministerio da Saúde, o 
deputado amazonen-
se destacou as difi-
culdades em contra-
tar e fazer com que os 
médicos permaneçam 

INFLUENZA

DIVULGAÇÃO

Decisão veio depois de reunião com deputado Saullo Vianna

PL de Roberto Cidade busca tornar 
o transporte público mais seguro
PL prevê multa de 
R$ 10 mil a R$ 50 
mil às empresas 
que descumprirem a 
orientações

DIVULGAÇÃO

Tornar o trânsito 
mais humanizado e 
seguro é um desa-
fio comum a todos, 

em razão disso o deputa-
do Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam), apre-
sentou o Projeto de Lei 
nº 56/2023 que determi-
na que as empresas con-
cessionárias do serviço 
de transporte público de 
passageiros promovam a 
capacitação e a reciclagem 
de condutores, cobrado-
res e fiscais para geren-
ciar situações de discrimi-
nação, racismo, violência 
doméstica e familiar; atos 
libidinosos e/ou crimes 
sexuais praticados contra 
vítimas vulneráveis.

“Dezenas de milhares de 
pessoas utilizam o trans-
porte todos os dias em Ma-
naus e em outros municí-
pios do nosso Estado e os 
problemas da sociedade, 
muitas vezes, se repetem 
ali também, entre uma via-
gem e outra. Nosso PL tem 
o objetivo de fazer com 
que os funcionários que 
estão nos coletivos e nes-
sa atuação mais próxima 
aos passageiros tenham 
meios e conhecimento 
para fazer as abordagens 
e os encaminhamentos 

necessários. A responsa-
bilidade por um trânsito e 
por um transporte público 
mais seguro e humanizado 
passa pelas leis e a nossa 
proposta tem esse objeti-
vo”, afirmou Cidade.

Conforme o PL, as téc-
nicas e os procedimentos 
ensinados aos condutores, 
cobradores e fiscais nos 
cursos de capacitação e 
reciclagem deverão pro-

mover a sua segurança e 
a dos passageiros, a fim de 
lhes assegurar a integri-
dade física e mental, não 
podendo elevar os riscos 
ou expô-los a situações 
de perigo.

Dessa forma, os cursos 
de capacitação e recicla-
gem devem ter como foco 
noções básicas de primei-
ros socorros e redução de 
riscos; procedimentos de 

segurança em situações de 
ameaça, discriminação, ra-
cismo, violência doméstica 
e familiar, atos libidino-
sos e/ou crimes sexuais 
praticados contra mulher, 
criança, adolescente, pes-
soa idosa e pessoa com 
deficiência; telefones e 
endereços dos órgãos de 
proteção policial e resgate, 
bem como da rede de pro-
teção aos grupos em vul-

nerabilidade, entre outros 
relacionados à proteção da 
vida.

O PL prevê, também, 
multa de R$ 10 mil a R$ 
50 mil às empresas que 
descumprirem a orien-
tação a serem aplicadas 
pela Agência Reguladora 
de Serviços Públicos De-
legados e Contratados do 
Estado do Amazonas (Ar-
sepam).

Cidade afirma que responsabilidade por um trânsito e transporte público mais seguro e humanizado passa pelas leis

Pesquisa de 2022
Ao menos 32% das mu-

lheres passaram por situ-
ações de importunação se-
xual em transporte público 
no Brasil. Os dados são da 
pesquisa realizada no ano 
passado pelo Instituto Pa-
trícia Galvão e Inteligência 
em Pesquisa e Consulto-
ria Estratégica (Ipec), com 
apoio da Uber.

nos municípios, sobretudo 
nos mais distantes.

“Estamos, ainda, enca-
minhando uma solicitação 
para que o Ministério adote 
mecanismos para que as 
vagas destinadas, princi-
palmente ao interior, se 
tornem mais atraentes e 
possam ser preenchidas 

totalmente”, disse Vianna, 
acrescentando que nos 
últimos anos o programa 
foi bastante e prejudicado 
no estado pela dificuldade 
de fixar os profissionais de 
saúde.

Reunião com secretários 
para explicar novo Mais 
Médicos
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Estou à disposição de Lula, diz 
novo diretor do Banco Central 
Atual secretário-
executivo do 
Ministério da Fazenda 
nega que indicação 
seja prévia para 
comando da autarquia

Escolhido pelo go-
verno Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) 
para uma das vagas 

abertas na diretoria do 
Banco Central, o secre-
tário-executivo do Minis-
tério da Fazenda, Gabriel 
Galípolo, afirmou nesta 
terça-feira (9) que está à 
disposição do presidente 
da República para atuar 
onde for melhor para o 
governo.

Após ser anunciado, o 
indicado pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) para a diretoria, 
braço direito de Fernando 
Haddad, conversou com 
a imprensa. Ele negou 
que haja uma tentativa 
de interferência do gover-
no federal na autoridade 
monetária.

“Me parece que a crítica 
está associada à ideia de 
que o ministro Fernando 

Haddad e o presidente in-
dicaram alguém que está 
afinado com o governo. O 
que seria muito estranho 
se fosse diferente, se eles 
indicassem alguém desa-
finado. Me parece que está 
sendo cumprido o que pre-
vê a lei da autonomia do 

Banco Central. Cada go-
verno que chegar vai indi-
car os seus diretores, e me 
parece trivial e esperado 
que os indicados tenham 
algum tipo de alinhamen-
to”, disse. 

Galípolo também negou 
que sua indicação seja uma 

prévia de sucessor ao atual 
presidente do BC, Roberto 
Campos Neto, cujo manda-
to termina em dezembro 
do ano que vem.

“Não vim para cá para ob-
ter nenhum tipo de carrei-
ra pessoal. Minha posição 
sempre foi de que estou 

aqui para colaborar com 
o projeto. Desde que se 
entenda que posso cola-
borar, estou à disposição 
para jogar na posição que 
entendam melhor”, sus-
tentou.

O indicado ainda disse 
que não está indo para 

Galípolo também reforçou que tem boa relação com o atual presidente do Banco Central

Ministro vê 
absurdo em 
mensagem 

 O ministro-chefe 
da Secretaria de Co-
municação Social da 
Presidência da Re-
pública (Secom-PR), 
Paulo Pimenta, criti-
cou a campanha do 
Telegram contra a PL 
das Fake News e disse 
que o governo toma-
rá as medidas legais 
contra o texto enviado 
pela plataforma a seus 
usuários nesta terça-
-feira (9). 

“Empresa estrangei-
ra nenhuma é maior 
que a soberania do 
nosso país”, disse. 

Paulo ainda classifi-
cou a medida do aplica-
tivo como inacreditável 
e mentirosa. “Telegram 
desrespeita as leis bra-
sileiras e utiliza sua 
plataforma para fazer 
publicidade mentiro-
sa contra o PL 2630”, 
disse. 

Segundo a mensa-
gem enviada pelo pró-
prio aplicativo de men-
sagens, o Projeto de Lei 
é uma das legislações 
mais perigosas já consi-
deradas no Brasil, e leva 
a uma nova mensagem 
que “explica” o texto. 
Nessa outra sessão, 
o aplicativo diz que a 
democracia está sob 
ataque no país e que 
o PL “matará a inter-
net moderna” caso seja 
aprovado.

A declaração do ministro ocorreu durante participação no programa Roda Viva

Gilmar Mendes diz que Bolsonaro tem 
responsabilidade por atos golpistas

DIVULGAÇÃO

O decano do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
ministro Gilmar Men-
des, voltou a defender 
que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) tem res-
ponsabilidade política 
“inequívoca” nos atos an-
tidemocráticos de 8 de 
janeiro. Na ocasião, bol-
sonaristas extremistas 
invadiram as sedes dos 
Três Poderes, em Brasília, 
na tentativa de reverter 
o resultado das eleições.  

A declaração do mi-
nistro ocorreu durante 
participação no progra-
ma Roda Viva, nesta se-
mana. Questionado so-
bre o ex-presidente ser 
o mentor intelectual da 
movimentação golpista, 
em termos de responsa-
bilização jurídica, Gilmar 
defendeu que “é preciso 
julgar para depois con-
denar”.

No entanto, argumen-
tou que o ex-mandatário 
da República tem “res-
ponsabilidade política 
inequívoca” pela invasão.

 “Primeiro é preciso jul-
gar, e depois condenar. 
Mas, responsabilidade 
política inequívoca, eu 
posso até adiantar que 
ele avançou”, defendeu 
Gilmar.

Segundo o decano, to-
das as manifestações a 
favor do ex-presidente 
realizadas durante a ges-
tão, foram como testes. 
“Se queria muito uma 

GLO (ato de Garantia da 
Lei e da Ordem) que ele 
comandaria. Nos even-
tos de 8 de janeiro se 
queria uma GLO […] e 
Deus sabe o que isso 
ia virar naquele contex-
to em que não se tinha 
clareza e domínio sobre 
isso”. 

“A mim, me parece 
que teve uma espécie 
de aposta no caos. São 
problemas que precisa-

mos olhar, agora a res-
ponsabilidade jurídica, 
isso precisa ser inves-
tigado. Vamos aguardar 
as investigações”, pros-
seguiu. 

Bolsonaro prestou de-
poimento à Polícia Fe-
deral (PF) em abril, no 
inquérito que investiga 
os atos golpistas de 8 de 
janeiro. O ex-mandatário 
virou um dos alvos do in-
quérito sob relatoria de 

Alexandre de Moraes, no 
STF, após compartilhar, 
em 10 de janeiro, publi-
cação em que a regula-
ridade das eleições era 
questionada. 

Apesar de ter apagado 
o post no mesmo dia, a 
PGR acusou o ex-presi-
dente de incitar a perpe-
tração de crimes contra 
o Estado de Direito ao 
propagar o vídeo. Após 
mais de duas horas de 

oitivas, o ex-presidente 
alegou que estava “me-
dicado com morfina” 
quando fez a postagem 
questionada.

Esta foi a segunda vez 
neste mês que Bolso-
naro presta depoimento 
à PF. Em 5 de abril, o 
mandatário foi à sede 
da corporação para ex-
plicar sobre as joias que 
ganhou de presente da 
Arábia Saudita. 

MINISTRO DO STF TELEGRAM

o BC “necessariamente 
para baixar os juros”. Ao 
ser questionado se será 
a voz dissonante entre os 
diretores que participam 
das reuniões do Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom), se limitou a dizer 
que seu nome ainda será 
submetido à aprovação 
da Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE) do 
Senado.

Galípolo ainda reforçou 
que tem boa relação com o 
atual presidente do Banco 
Central e que “isso não 
quer dizer que todo mun-
do vai convergir para o 
mesmo lado”.

Por outro lado, o atual 
secretário-executivo da 
Fazenda também não quis 
comentar a ata Copom, 
publicada nesta manhã. O 
colegiado, que tem como 
principal competência a 
definição da Selic, conta 
com a análise de oito dire-
tores e o presidente do BC.

Ex-presidente do Banco 
Fator, o atual número dois 
de Haddad é presença re-
corrente em agendas com 
o presidente Lula no Palá-
cio do Planalto e também 
tem contato frequente 
com Campos Neto.
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Wilson Lima convida empresários 
a investirem no Amazonas

OPORTUNIDADE 

Desafio Sebrae Like a Boss 2023 abre seletiva para startups 
DIVULGAÇÃO

Sede do Sebrae Amazonas

O Sebrae Amazonas, em 
parceria com o Instituto Ino-
va+, está com inscrições aber-
tas para o Desafio Sebrae Like 
a Boss 2023. A competição 
tem como objetivo ajudar 
empreendedores a expandi-
rem seus negócios nacional e 
internacionalmente. 

O evento é voltado para 
startups em operação e tra-
ção, e oferece aos participan-
tes a oportunidade de apre-
sentar suas ideias e soluções 
inovadoras a um painel de 
especialistas em negócios, 
investidores e mentores. 
Os empreendedores terão 
a chance de aprimorar suas 
habilidades, expandir suas 
redes de contatos e receber 
feedback valioso para o cres-
cimento de suas empresas. 

A primeira fase será uma 
seletiva estadual que vai 

ocorrer no dia 27 de maio, du-
rante o evento Sebrae Star-
tup Day, na sede do Sebrae 
Amazonas. As três startups 
vencedoras da etapa estadu-
al vão garantir participação 
no evento Startup Summit 
em Florianópolis (SC), com 
passagens e hospedagem 
custeados pelo Sebrae/AM. 

Os vencedores da etapa 
estadual também se classi-
ficam para a fase de vota-
ção de um júri especializado, 
onde as 24 startups mais bem 
colocadas irão para a gran-
de final nacional, onde os 
finalistas nacionais terão a 
oportunidade de apresentar 
suas ideias em um palco de 
destaque no evento. 

Além disso, participar 
do Desafio Sebrae Like a 
Boss 2023 é uma excelente 
oportunidade para empre-

endedores que buscam vi-
sibilidade internacional. Os 
vencedores terão a chance 
de participar de grandes 
competições internacionais 
de startups, como em edi-
ções anteriores puderam 
participar da Copa do Mundo 
de Empreendedorismo e do 
Get in the Ring. 

As startups que avançarem 
na competição terão acesso 
a uma ampla gama de servi-
ços de apoio, incluindo trei-
namento, mentoria, conexão 
com investidores e visibilida-
de de mídia. Também poderão 
se conectar com outros líde-
res do setor e receber insights 
valiosos sobre as últimas ten-
dências e oportunidades em 
seus mercados-alvo. 

Desafio
Para participar, as startups 

Diego Peres / Secom

Durante fórum nos 
EUA, Wilson Lima 
apresentou oportu-
nidades para investi-
mentos sustentáveis 
no Amazonas 

Em Tempo

Preservar a natureza e 
investir no desenvolvi-
mento sustentável do 
Amazonas. Ao partici-

par do Lide Brazil Investment 
Forum, em Nova Iorque (EUA), 
ontem (9), o governador Wil-
son Lima discursou para inves-
tidores e apontou o potencial 
do Estado para investimentos 
da economia verde. Durante 
o evento, três empresas ain-
da manifestaram interesse em 
investir e fazer parte do Polo 
Industrial de Manaus (PIM).

“O mundo hoje fala sobre a 
Amazônia. E, se você pergun-
tar para qualquer cidadão no 
planeta se ele conhece a Ama-
zônia, ele responderia que sim; 
e se você perguntar para ele 
se tem interesse em preservar, 
diria que sim. Só que o grande 
problema é que as pessoas só 
conhecem a Amazônia pela vista 
aérea, pela copa das árvores, e 
não conhecem suas verdadeiras 
raízes, que é a sua população. É 
aí que reside o problema, porque 
não tem como você preservar a 
Amazônia, não tem como você 
proteger esse patrimônio da hu-
manidade se você, primeiro, não 
proteger as pessoas”, alertou o 
governador Wilson Lima em seu 
discurso.

O evento organizado pelo Lide, 
grupo que reúne líderes empre-
sariais de variados setores com 
faturamento igual ou superior a 
R$ 200 milhões por ano, contou 
com a presença de 250 empre-
sários brasileiros, investidores, 
banqueiros e jornalistas.

Wilson Lima participou do 
painel “Desafios das Grandes 
Reformas e a Atratividade do 

Brasil para Novos Investimentos 
Internacionais” e ressaltou que 
as indústrias da Zona Franca de 
Manaus, ao gerarem um consi-
derável volume de empregos, 
diminuem a pressão sobre a 
floresta e, consequentemente, 
têm papel fundamental para 
manter 97% da cobertura na-
tural preservada.

Boa reputação
O governador chamou a aten-

ção dos participantes do evento 
ao destacar que o Amazonas - 
maior estado brasileiro - abriga 
uma diversidade de oportuni-
dades com alto potencial de 
retorno econômico e de boa 
reputação para investidores.

O Amazonas está em localiza-
ção estratégica. O estado brasi-
leiro mais ao Norte do país está 
próximo a grandes centros de 
consumo dos Estados Unidos, 
da América Central e Caribe e 
da América do Sul. O Aeroporto 
Internacional Eduardo Gomes e 
portos públicos e privados em 
Manaus movimentam cargas 
com insumos e produtos aca-
bados com origem e destinos 
nacionais e internacionais.

Wilson Lima frisou que as 500 
empresas instaladas na Zona 
Franca de Manaus - que contam 
com incentivos fiscais estaduais 
e federais - faturaram mais de 
34 bilhões de dólares por ano. 
O Polo Industrial de Manaus 
é líder brasileiro na produção 
de televisores, smartphones e 
motocicletas; e o segundo pro-
dutor mundial de aparelhos de 
ar-condicionado.

“O caminho mais seguro e 
interessante para se preservar 
nossos ativos ambientais é for-
talecer os modelos econômicos 
que já funcionam nessas regiões. 
No estado do Amazonas, temos 
especificamente a Zona Franca 
de Manaus, que representa algo 
em torno de 70% da nossa ati-
vidade econômica, é o modelo 
mais exitoso da Amazônia de 
desenvolvimento econômico e 
social e de proteção ambien-
tal”, destacou o governador do 
Amazonas.

Sustentabilidade
O Amazonas tem potencial 

para receber indústrias voltadas 
à utilização de matérias-primas 
advindas da biodiversidade lo-
cal, nas áreas de biofármacos, 
biocosméticos e fitototerápicos. 
Além do aproveitamento de 
produtos florestais não madei-
reiros de uso sustentável, como 
borracha, castanha, açaí e buriti.

O Estado conta com 809,6 mi-
lhões de toneladas de créditos 
de carbono equivalente já dis-
ponibilizados para negociação. O 
potencial de captação é de até 
R$ 2,4 bilhões. E também aderiu 
ao Race To Zero, campanha da 
ONU para zerar as emissões lí-
quidas de gases de efeito estufa 
até 2050.

O Governo do Estado já tra-
balha para iniciar a concessão 
de oito florestas públicas como 
alternativa econômica susten-
tável, equilibrando conservação 
ambiental, respeito aos ciclos 
florestais e geração de renda 
local. A previsão é finalizar os 
estudos e abrir para a concessão, 
ainda neste ano, a primeira de-
las: Floresta Estadual de Maués.

O Amazonas tem acordos na-
cionais e internacionais de apoio 
ao desenvolvimento sustentá-
vel, como o Fundo Floresta do 
Banco Alemão KFW. Para frear 
o desmatamento, o Amazonas 
tem investido no Cadastramen-
to Ambiental Rural de Imóveis.

“Se alguém disser assim: ‘go-
vernador, eu tenho interesse em 
proteger a Amazônia! ’. Vamos 
proteger, vamos construir uma 
Escola da Floresta, vamos dar 
condição mínima para quem 
mora na floresta sobreviver - 
água potável, energia, comuni-
cação -, porque se a gente não 

proteger quem mora na floresta, 
não tem como a gente prote-
ger os nossos ativos ambien-
tais”, concluiu Wilson Lima, sob 
aplausos dos presentes.

Captação de investimentos
Após apresentação no Lide, 

Wilson Lima recebeu empre-
sários interessados em investir 
no Amazonas. Ao menos, três 
empresas, que participaram do 
fórum nos EUA, estão interes-
sadas em investir no PIM.

“Há pelo menos três empresas 
já interessadas em se instalar 
no Polo Industrial de Manaus: 

uma trabalha com celulose, a 
outra transforma óleos vege-
tais em combustível verde e 
tem uma outra empresa inte-
ressada em trabalhar com o 
processo de descarbonização, 
inclusive, já agora no Festi-
val de Parintins deste ano de  
2023”, revelou.

Ainda segundo o governador, 
encontros assim são impor-
tantes para que o Amazonas 
estabeleça relação com gran-
des empresas e atraia investi-
mentos. Ele disse que mantém 
o diálogo com outros agentes, 
como o Governo Federal, e ins-
tituições ligadas a países como 
os Estados Unidos para ampliar 
relações comerciais.

“Que (a gente) possa aumen-
tar a exportação de produtos, 
a venda de produtos da Zona 
Franca de Manaus para mer-
cados importantes como esse 
daqui (EUA) e também para a 
América Central como um todo, 
como Panamá, México e outros 
países que importam produtos 
da China, o mesmo produto que 
é fabricado na Zona Franca de 
Manaus”, frisou o governador 
Wilson Lima.

Wilson Lima discursa para investidores durante Lide Brazil Investment Forum, em Nova Iorque

devem se inscrever e apre-
sentar suas startups duran-
te o evento Sebrae Startup 
Day, que ocorre no dia 27 de 
maio, na sede do Sebrae em 
Manaus. Apenas serão aceitas 
startups mais maduras, em 
fase de operação ou tração. 
Inscrições no Link: https://
programas.sebraestartups.
com.br/in/desafiosebraeli-
keaboss2023

Desafio Like a Boss
A iniciativa já atendeu ao 

longo de quatro anos de exis-
tência mais de 4 mil startups, 
nos mais diversos níveis de 
maturidade. O Desafio Like a 
Boss compreende, além da 
competição com premiações, 
uma série de ações voltadas 
para o estímulo as startups 
em contextos de atuação na-
cionais e internacionais. 

Wilson 
Lima e o 
empresário 
João Doria 

Ao longo do ano já foram 
realizados mentorias, capaci-
tações, consultorias, missões e 
outras atividades buscando o 
desenvolvimento das empre-
sas para melhor atuação no 
mercado dentro e fora do país. 
Estas etapas estaduais funcio-

nam como seletivas em todo o 
país, selecionando startups do 
Brasil para se apresentarem 
para uma banca avaliadora 
composta por investidores, 
aceleradoras, grandes em-
presas, entre outros players 
do ecossistema de inovação. 
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Ferramenta tecnológica facilita 
a experiência de turistas no AM
“Amazonas to go”, 
da Amazonastur, 
oferece informações 
rápidas, fáceis e 
seguras para turistas

DIVULGAÇÃO

Uma nova ferramen-
ta passa a atender os 
turistas que visitam o 
Amazonas. O “Amazo-

nas to go”, desenvolvido pela 
Empresa Estadual de Turismo 
(Amazonastur), oferece infor-
mações rápidas, fáceis e segu-
ras sobre locais para comer, se 
hospedar e contatos de guias 
credenciados, tudo ao alcan-
ce da palma da mão através 
do aplicativo de mensagens 
WhatsApp. O aplicativo foi lan-
çado ontem (9) como parte das 
comemorações de 20 anos da 
Amazonastur.

Com o objetivo de propor-
cionar o melhor atendimento 
possível, o presidente da Ama-
zonastur, Gustavo Sampaio, 
afirma que a digitalização do 
atendimento turístico propor-
ciona comodidade, ao mesmo 
tempo em que conecta turis-
tas aos prestadores de servi-
ços cadastrados, incentivando 
o turismo seguro.

“É uma ferramenta inovado-
ra, desenvolvida pelo Governo 
do Estado, que vai trazer co-
nectividade, informação sim-
ples, rápido e fácil à mão do 
turista, que vai chegar no aero-
porto, no porto ou na rodoviária 

Em Tempo

“Amazonas to go” oferece informações rápi-
das, fácaeis e seguras por meio do aplicativo 

de mensagens WhatsApp

ras turísticas e locadoras, guias 
de turismo, como chegar e te-
lefones úteis.

Além de estar disponível em 
português, inglês e espanhol, 
o “Amazonas to go” pode ser 
acessado pelos turistas através 
do número +55 92 99517-9973 
ou de QR Codes presentes em 
atrativos turísticos, empreen-
dimentos e meios de hospe-
dagem, agências de turismo, 
restaurantes, entre outros.

O “Amazonas to go” será 
constantemente atualizado e 
expandido para incluir infor-
mações sobre outras cidades 
do interior do estado, com o 

objetivo de alcançar o máximo 
de turistas que visitam a região.

Credenciamento
Para realizar o credencia-

mento, são necessários os 
seguintes documentos: cópia 
do RG, cartão do CNPJ, certi-
ficado do Cadastur (regular), 
Formulário de Prestação de 
Serviço (Anexo I do Edital de 
Credenciamento), Termo de 
Adesão Preenchido e assinado 
(Anexo II do Edital de creden-
ciamento), Informações e en-
vio de documentação através 
do e-mail - credenciamento@
amazonastur.am.gov.br.

e vai estar a três cliques do seu 
atrativo turístico final aqui no 
estado do Amazonas”, disse o 
presidente.

A solução tecnológica foi 
comemorada por trabalhado-
res do setor. O guia turístico 
Jairo Félix, acredita que a fer-
ramenta vai contribuir para o 
desenvolvimento do turismo 
na região.

“Essa ferramenta ela vem 
no momento certo, como uma 
forma útil onde eu turista que 
chegar na cidade de Manaus 
e vai ter onde encontrar um 
profissional, atrativos e a oferta 
de serviço. Então, o governo 
do estado vem somar e agre-
gar valor ao trade turístico do 
Amazonas e também valorizar 
o profissional guia de turismo”, 
enfatizou Jairo.

“A ferramenta que o Amazo-
nas lança hoje é fundamental 
para a informação turística. Nós 
vamos levar essas informações 
para Roraima também e vamos 
viabilizar um grande esforço 
para se integrar, ampliando a 
nossa oferta”, afirmou o secre-
tário de Turismo de Roraima, 
Bruno Dantas, que veio conhe-
cer a plataforma.

Amazonas to go
A ferramenta possui uma 

interface amigável, na qual 
a mascote Natu, do turismo 
amazonense, oferece diversas 
opções, tais como: conheça a 
cidade, comunidades indíge-
nas, onde ficar, onde comer, 
serviços, agências de turismo, 
casas de espetáculo e eventos, 
artesanato, serviços turísticos 
especializados, transportado-

Qualificação em gastronomia, 
panificação e confeitaria 

O Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas (Cetam) 
vai oferecer, a partir da pró-
xima segunda-feira (15), 540 
vagas para os cursos técnicos 
de gastronomia, confeitaria e 
panificação.

As inscrições estarão abertas 
das 10h do dia 15 de maio até às 
16h do dia 19 de maio de 2023, 
exclusivamente pela internet, 
no endereço eletrônico http://
www.concursoscopec.com.br.

O edital, com todos os detalhes 

sobre o processo seletivo, como 
pré-requisitos de participação 
e cronograma do certame, está 
disponível na página http://
www.concursoscopec.com.br.

É importante que os candida-
tos leiam atentamente o docu-
mento para esclarecer todas as 
dúvidas para que, no período das 
inscrições, não percam tempo 
no processo.

Os cursos terão turmas nos 
três turnos e as aulas iniciam no 
dia 12 de junho de 2023.

CETAM

Qualificação do curso técnico de gastronomia do Cetam

Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativa

Empresa investe em produtos para revenda 
na busca de contribuir com empreendedores

Produtos de qualidade com pre-
ço acessível para revenda no ata-
cado são o foco de Junio Cesar 
Martins Teodoro, administrador e 
idealizador da marca Use Criativa, 
que atende empreendedores de 
pequeno e médio porte com o obje-
tivo de ajudá-los a terem fonte de 
renda sem grandes investimentos. 

Conhecido no meio têxtil como 
o “rei das T-shirts”, Junio Cesar é 
considerado hoje o maior fabricante 
atacadista de camisetas com valores 
populares no Brasil, a partir de R$ 
16, em diferentes modelos e tecidos 
para o público majoritariamente fe-
minino. Também, trabalha com jeans 
(shorts, calças e bermudas), pijamas, 
roupas fitness (conjuntos, calças, 
shorts, tops e bermudas), moletons 
e calçados diversos.  

Outro diferencial de destaque da 
empresa são as costureiras atuan-
tes nas confecções, que participam 
de todas as etapas das peças com 
muita dedicação. E para que isso 
ocorra, além de um ambiente de 
trabalho saudável, Junio Cesar diz 
que oferece remuneração compa-
tível com o mercado. 

“A qualidade de nossos produtos 
começa na confecção e para ga-
rantir a procedência, valorizamos 
as nossas costureiras e parceiras 
profissionais. Desta maneira, todas 
trabalham felizes e os resultados 
são os melhores”, comenta Junio 
Cesar diz que remunera 

A empresa oferece facilidade com 
vendas pelo site, com valor mínimo 
a partir de R$ 160 e o cliente pode 
escolher qualquer produto sem obri-
gatoriedade de repetir modelos e ta-

DIVULGAÇÃO

USE CRIATIVA
DIVULGAÇÃO

manhos. “Temos como foco fazer 
com que nossos clientes tenham 
a possibilidade de revender a cur-
to prazo com margem de lucro 
favorável. Nossas entregas são 
rápidas e todos os produtos pos-
suem padrão alto de qualidade”, 
comenta Junio Cesar. 

Disputando clientes em um 
mercado competitivo da moda 
e do universo têxtil, a Use Cria-
tiva tem se tornado uma grande 
aliada para quem deseja ganhar 
dinheiro sem ter que ir nos 
grandes centros distribuidores 
por atacado como, por exemplo, 
no Brás em São Paulo. 

“Comprar os produtos com 
preço atacadista pelo site fa-
cilita a vida de nossos clien-

tes e, ainda, pode os ajuda a 
aumentar a margem de lucro, 
pois não há outros custos além 
do frete”, ressalta Junio Cesar. 

A marca disponibiliza em 
suas redes sociais e no site 
fotos e imagens profissionais 
de seus produtos com looks 
completos que podem ser usa-
das como catálogos on-line na 
revenda. Portanto, “se torna 
um investimento sem risco e 
com grandes possibilidades de 
renda para quem busca custo, 
benefício e retorno rápido dos 
investimentos. Temos reven-
dedores que ganham mais de 
cinco salários mínimos com a 
revenda de nossa marca!”, fi-
naliza Junio Cesar. 

Guia turístico Jairo Fél
ix atua  

no apoio de turistas
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Uma das principais doenças 
endêmicas da região ama-
zônica, a febre amarela pode 
ser prevenida por meio de 

vacina disponível na rede pública de 
saúde de forma gratuita. O alerta é da 
Prefeitura de Manaus, que oferta o 
imunizante em mais de 170 Unidades 
Básicas de Saúde (UBSs) da capital, 
por meio do Sistema Único de Saúde 
(SUS), para administração aos nove 
meses de idade, com dose de reforço 
aos quatro anos.

Conforme a Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), Manaus apre-
senta baixa cobertura vacinal para a 
febre amarela, atualmente com um 
índice de 66,04% entre menores de 
um ano, distante da meta de 95% 
definida pelo Ministério da Saúde.

A secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, aponta que esse ce-
nário contribui para o risco de ocor-
rência de novos casos, e orienta pais 
e responsáveis para que levem seus 
bebês a partir de nove meses para 
receber a vacina em qualquer uma 
das unidades básicas de saúde da 
cidade.

“A cobertura vacinal baixa significa 
que temos muitas crianças desprote-
gidas, mesmo sendo a vacina contra 
febre amarela uma das principais 
dentro do calendário infantil. A do-
ença pode evoluir para casos graves, 
com risco de morte, mas é possível 
evitar isso bastando apenas que os 
pais levem suas crianças ao posto 
de saúde, junto com o documento 
de identificação oficial e a caderneta 
da criança, para tomar a vacina gra-
tuitamente”, afirma Shádia.

A gerente de Imunização da Semsa, 
Isabel Cristina Hernandes, destaca 
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A capital amazonense 
conta com 170 Unidades 
Básicas de Saúde que 
ofertam o imunizante 
para população

DIVULGAÇÃO / SEMSA

Agentes de saúde levam imunizante para população da zona rural de Manaus

Manaus tem baixa cobertura de 
vacinação contra febre amarela

que a idade indicada para aplicação 
da dose inicial da febre amarela é aos 
nove meses e que a dose de reforço 
deve ser feita aos quatro anos. No 
entanto, ressalta, que caso a criança 
não tenha sido vacinada neste perí-
odo, poderá receber as duas doses 
até os cinco anos de idade, sendo 
que o intervalo mínimo entre as duas 
aplicações seja de 30 dias. Dos cinco 
anos até o fim da vida adulta, a dose 
única é suficiente para assegurar a 
proteção contra a doença.

Em Manaus, a vacina está reco-
mendada para toda a população e 
deve ser aplicada uma única vez. “Se 
a pessoa já comprovou uma dose 
no cartão de vacina, não tem reco-
mendação de tomar mais. A vacina 
tem uma eficácia de quase 100%. As 
únicas pessoas com contraindicação 
para receber a vacina são aquelas 
acima de 59 anos, que só podem 
tomar após avaliação médica, e as 
imunossuprimidas, pois a vacina é 
produzida a partir de vírus atenuado”, 
relata a gerente.

Isabel acrescenta ainda que, após a 
aplicação, o período para a produção 
de anticorpos no organismo, ou so-
roconversão, é de 10 a 15 dias, razão 
pela qual se recomenda a imunização 
contra a febre amarela com pelo 
menos 10 dias de antecedência de 
qualquer viagem para uma área de 
risco da doença.

Comunicados
A vacinação contra a febre amarela 

ganha importância na medida em que 
casos confirmados da doença foram 
relatados em cidades no Amazonas 
e em localidades vizinhas do Estado 
nas últimas semanas, por meio de 
comunicados de risco de órgãos de 
vigilância em saúde.

No dia 21 de março, a Gerência do 
Centro de Informações Estratégicas 
de Vigilância em Saúde de Manaus 
(Cievs Manaus) informou o caso 
confirmado de um indígena na faixa 
etária de 10 a 14 anos, residente na 
aldeia Jubará, no município de Maraã, 
distante 634 quilômetros de Manaus.

Já no dia 5 de maio, o Instituto Na-

TRATAMENTO DO SUS

Acupuntura usada no tratamento de doenças físicas e emocionais

Policlínica oferece acupuntura no tratamento de doenças 
Redação

A acupuntura, uma terapia 
milenar originária da China, tem 
sido cada vez mais utilizada no 
tratamento de doenças físicas e 
emocionais no Estado do Amazo-
nas. Localizada no bairro Cacho-
eirinha, Zona Sul de Manaus, a 
Policlínica Codajás, administrada 
pela Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), oferece atendimentos 
em saúde com acupuntura para 
pacientes do Sistema Único de 
Saúde (SUS) há cerca de um ano.

A acupuntura consiste em esti-
mular pontos corporais específi-
cos para tratar tanto os sintomas 
quanto as causas de uma doen-
ça. Conforme a fisioterapeuta da 
Policlínica Codajás, Ana Cristina, 
o tratamento não tem contrain-
dicações e pode ser realizado em 
pacientes de todas as idades, in-
cluindo crianças, adultos e idosos.

“É um tratamento que cuida não 
somente a parte física, mas emo-
cionais e cuidamos não somente 
os sintomas, mas as causas. São 

ISLÂNIA LIMA/ SES-AM

aborda não apenas a parte física, 
mas também a parte emocional dos 
pacientes, tratando não apenas os 
sintomas, mas também as causas 
das doenças.

O diretor-geral da Policlínica Co-
dajás, Ráiner Figueiredo, destaca a 
importância do serviço para a saúde 
pública, já que muitas pessoas não 
tinham acesso à acupuntura antes 
de sua implantação na unidade.

“A implantação desse serviço é um 
marco na história da saúde pública 
do nosso estado, onde nós estamos 
entregando uma saúde de mais qua-
lidade para nossos usuários. Antes 
eles só podiam fazer esse serviço 
no particular, hoje eles estão sendo 
atendidos via sistema de regulação”, 
explicou o diretor.

Desde que foi inserido, há um ano 
na Policlínica Codajás, o serviço de 
acupuntura tem complementado 
outras atividades realizadas pelos 
fisioterapeutas no ginásio. Antes do 
início do tratamento, os pacientes 
passam por uma pré-avaliação para 
avaliar questões físicas e identificar 
o Código Internacional da Doença 

(CID) correspondente à sua condição.

Resultados
Para muitos pacientes, os resul-

tados positivos do tratamento com 
acupuntura são evidentes, como é o 
caso da dona de casa Elizabete Silva, 
que afirma ter experimentado uma 
grande melhoria tanto em sua saúde 
física quanto emocional.

“Esse tratamento é tudo de bom, 
tanto para o meu psicológico, quanto 
para o meu físico. Antes eu sentia 
muitas dores e os tratamentos com 
ventosa, acupuntura, pedras quen-
tes são excelentes. No meu físico eu 
sinto uma melhora grande, porque 
cheguei aqui eu não andava direito, 
cheguei mal mesmo. No meu emo-
cional eu chegava chorando, nervosa 
com crise de ansiedade, não dormia 
direito e agora consigo curtir meu 
sono”, afirmou.

Normalmente, o tratamento é 
composto por cerca de 10 sessões e 
pode incluir uma variedade de técni-
cas de estimulação, como ventosas, 
agulhas, estimulação manual, auri-
culoterapia e outras.

diversos recursos que utilizamos aqui. 
O número de doenças a ser tratadas 
com acupuntura é infinito, tratando di-
versas doenças”, disse a fisioterapeuta.

No mês de abril, a unidade reali-
zou mais de 10 mil procedimentos 
em 1.124 pacientes. A fisioterapeu-

ta ressalta que a acupuntura pode 
ser utilizada para tratar uma ampla 
variedade de doenças, incluindo an-
siedade, depressão, estresse, enxa-
queca, sinusite, asma, artrite, dor 
na coluna e bruxismo, entre outras. 
Além disso, ela destaca que a terapia 

cional de Saúde da Colômbia relatou 
a confirmação de febre amarela de 
um adolescente de 16 anos, indígena 
da etnia Kokama, que foi a óbito em 
abril em Leticia, cidade colombiana 
na fronteira com o Brasil, vizinha de 
Tabatinga – situada a 1.108 quilô-
metros de Manaus – e próxima de 
Benjamin Constant, Atalaia do Norte, 
São Paulo de Olivença e Santo An-
tônio do Içá.

Para a gerente do Centro de In-
formações Estratégicas de Vigilância 
em Saúde (Cievs Manaus), Graziela 
Andrade das Neves, os casos são 
alertas para a capital em razão da 
cobertura reduzida da população.

“Há motivos de preocupação, pois 
Manaus possui alto número de pes-
soas suscetíveis, em decorrência da 
baixa cobertura vacinal, bem como 
por sua importância epidemiológica 
decorrente da gravidade clínica, da 

elevada letalidade e do potencial de 
disseminação e impacto, sobretudo 
quando relacionada à transmissão 
urbana”, disse a gerente.

A elevada letalidade da doença é 
outro fator importante a ser consi-
derado, conforme Graziela. “Cerca de 
20% a 50% das pessoas que desen-
volvem febre amarela em sua forma 
grave podem morrer”, aponta ela, 
que orienta buscar atenção médica 
imediatamente com o surgimento 
dos primeiros sintomas da doença.

Doença
A febre amarela é uma doença 

infecciosa febril aguda, que evolui 
rapidamente com gravidade variável, 
tendo como sintomas febre, icterícia 
(coloração amarelada da pele e do 
branco dos olhos) calafrios, cefalal-
gia, lombalgia, mialgias generaliza-
das, prostração, náuseas e vômitos.

A doença é causada pelo vírus ama-
rílico, transmitido pela picada de mos-
quitos transmissores infectados, não 
havendo transmissão de pessoa para 
pessoa. A transmissão pode ocorrer 
na forma silvestre, por meio de mos-
quitos dos gêneros Haemagogus e 
Sabethes, encontrados em áreas de 
mata; ou na forma urbana, tendo 
como vetor o Aedes aegypti, mesmo 
mosquito que transmite a dengue.

Conforme Graziela, o último re-
gistro de transmissão da doença na 
forma urbana é de 1942, mas a febre 
amarela silvestre é uma doença en-
dêmica na região amazônica, onde 
ocorre em um padrão sazonal. “A 
maior parte dos casos incide no pe-
ríodo entre dezembro e maio, com 
surtos que ocorrem com periodici-
dade irregular, quando o vírus en-
contra condições favoráveis para a 
transmissão”, explica a gerente.
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Prefeitura avança com construção 
de novos aparelhos públicos
Prefeito afirma que 
objetivo da gestão 
é seguir ampliando 
serviços e novas 
estruturas

DIVULGAÇÃO

O O prefeito de Manaus, 
David Almeida, acom-
panhou, na manhã 
desta terça-feira (9), 

a construção de três novas es-
truturas municipais que irão 
garantir um melhor serviço 
público para a população de 
diferentes zonas da capital 
amazonense. Os novos espa-
ços, localizados no Planalto, 
Novo Aleixo e São José 4, 
proporcionam a ampliação 
dos atendimentos das Secre-
tarias Municipais de Saúde 
(Semsa), Educação (Semed) 
e Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc).

“Estamos realizando servi-
ços em todas as zonas da cida-
de. Em menos de três anos, a 
Prefeitura está transforman-
do a realidade de Manaus, 
conseguindo, assim, atender 
melhor e mais rápido a popula-
ção que mais precisa. O nosso 
objetivo é seguir ampliando 
esses serviços e essas novas 
estruturas são fundamentais 
para que isso aconteça”, en-
fatizou Almeida.

O primeiro ponto visitado foi 
a construção da nova creche 
municipal do Planalto, na rua 
35 do conjunto Jardim Ver-
salles, zona Centro-Oeste. O 
espaço está na fase de acaba-
mento e deve ser entregue à 
população já em junho. David 

Em Tempo

Almeida anunciou que a nova 
unidade de ensino receberá o 
nome de Dona Libânia, a pri-
meira professora de Manaus.

Logo em seguida, acompa-
nhado pela titular da Semsa, 
Shádia Fraxe, e dos subsecre-
tários Djalma Coelho e Nagib 
Salem, o chefe do Executivo 
municipal fiscalizou o anda-

mento da construção da  Uni-
dade Básica de Saúde (UBS), 
que fica na avenida Abraham 
Benzion, no Águas Claras, 
zona Norte. A unidade será 
do tipo 4, capaz de atender 
mais de mil pessoas por dia. 
  

Assistência Social
Por último, David Almeida 

esteve no Centro de Convi-
vência da Família e do Idoso 
Prefeito José Fernandes, no 
bairro São José 4, zona Leste. 
O local está fechado desde 
2015 e deve ser entregue 
ainda este mês pela atual 
gestão.

O espaço é o primeiro cen-
tro de convivência munici-

pal da cidade de Manaus e 
ofertará atividades culturais 
e educativas direcionadas a 
toda a população da zona 
Leste, além de atividades 
do Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos 
(SCFV), serviço socioassis-
tencial desenvolvido pelos 
Centros de Referência de 

Assistência Social (Cras) da 
capital.

No espaço, a população 
terá acesso a aulas de dança, 
teatro, música, informática, 
culinária e cursos adminis-
trativos diversos, graças à 
estrutura de qualidade ofe-
recida pela Prefeitura de 
Manaus.

A Faculdade Santa Teresa 
(FST), por meio do Núcleo de 
Práticas Jurídicas, e em par-
ceria com o Tribunal de Jus-
tiça do Amazonas (TJAM), re-
aliza nesta quinta-feira (11) 
e sexta-feira (12) mais uma 
edição do mutirão de audi-
ências de conciliação.

Durante o mutirão, que 
acontece na sede do NPJ, 
localizado na rua Rio Madei-
ra, 444, bairro Nossa Senhora 
das Graças, das 8h às 12h, 
serão realizadas audiências, 
a maioria entre consumido-
res e empresas, como as de 
energia e  telefonia. A ação 
faz parte do projeto “Justi-
ça Eficaz”, executado pela 
3ª Vara do Juizado Especial 
Cível, do TJAM.

Segundo a coordenado-
ra do NPJ, Mônica Dias, 
esse é o segundo muti-

rão realizado pela FST em 
parceria com o TJAM. Ela 
explica que as pessoas 
que participam já possuem 
processo em andamento 
na Justiça e a audiência 
de conciliação é uma eta-
pa importante para acordo 
entre as parte. “É uma so-
lução rápida para deter-
minados conflitos e que 
é benéfica a todos”, disse.

Nesta edição, participam 
da audiência como conci-
liadores 52 estudantes do 
curso de Direito da insti-
tuição. Eles passaram por 
treinamento com as equi-
pes do TJAM. “Essa é uma 
oportunidade de contribuir 
com a sociedade e com a 
formação dos acadêmicos, 
que conseguem colocar em 
prática o que aprendem em 
sala de aula”, frisou.

Polícia Militar prende um homem e 
apreende 314 tabletes de entorpecentes

APREENSÃO DE DROGAS

TJAM e Faculdade Santa 
Teresa realizam audiências

 A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM) por meio da 
2ª Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom) prendeu, 
na manhã de terça-feira (9), 
um homem de 33 anos, por 
associação para o tráfico de 
drogas, na rua Amâncio de 
Miranda, bairro Educandos, 
zona sul de Manaus.

A equipe durante patru-
lhamento, às 5h40, pelo 
bairro avistou no final da 
rua, um veículo com vá-
rios indivíduos em atitude 

CONCILIAÇÃO 

DIVULGAÇÃO

Foram encontradas oito sacas, tipo fardos, com vários tabletes de de entorpecentes

suspeita. Ao se aproximarem 
para verificar o que estava 
acontecendo, os suspeitos 
perceberam a presença da 
viatura, fugiram em direção a 
uma embarcação, motor ra-
beta e saíram em fuga pelo rio.

Os policiais solicitaram o 
apoio de viaturas, que chega-
ram até o grupo, foi realizada 
abordagem, a dois adultos e 
dois adolescentes.

Na verificação do veículo, 
foram encontrados oito sa-
cas, tipo fardos, com vários ta-

bletes de de entorpecentes.
Totalizando na ação, fo-

ram apreendido 314 ta-
bletes de entorpecentes, 
sendo 114 tabletes de cor 
branca de oxi, 100 tabletes 
de Cocaína, 100 tabletes de 
cor verde de oxi, também um 
veículo modelo Strada, duas 
carteiras Porta cédulas com 
documentos, cartões e um 
aparelho celular.

Por volta de 8h horas, foi 
registrado um boletim de 
ocorrência do roubo do ve-

ículo, na Delegacia Especia-
lizada em Roubos e Furtos 
de Veículos (DERFV).

Diante disso foi dado voz de 
prisão aos envolvidos sendo 
conduzidos ao 1º Distrito In-
tegrado de Polícia (DIP), e um 
deles foi autuado em flagran-
te por tráfico de drogas. 

A Polícia Militar orienta 
à população que, ao tomar 
conhecimento de ações cri-
minosas, informe imediata-
mente por meio do disque-
-denúncia 181, ou do 190.

Primeiro ponto visitado pelo prefeito e secretariado  foi a construção da nova creche municipal do Planalto

Serviço será oferecido através de parceria 
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Os casos de violência ou dis-
criminação contra pessoas 
negras continuam ocorren-
do nas dependências dos su-

permercados do país. Um casal ne-
gro foi agredido após supostamente 
tentar furtar sacos de leite em pó em 
um supermercado Big Bompreço em 
Salvador (Bahia) na última sexta-fei-
ra (5). Um vídeo do momento reper-
cutiu nas redes sociais. Nas imagens, 
os dois são mostrados encostados a 
uma parede enquanto são xingados 
e agredidos pelos homens, que não 
aparecem na gravação. A mulher, 
que se identifica como Jamile, diz 
que pegou o produto para sua filha. 
“Estava precisando”, diz.

Este não é o primeiro caso de 
violência ou discriminação con-
tra pessoas negras a ocorrer nas 
dependências do Carrefour ou de 
outros supermercados do país.Em 
2020, João Alberto Silveira Freitas, 
um homem negro de 40 anos, foi 
espancado até a morte por seguran-
ças em uma das filiais da empresa 
em Porto Alegre. No ano anterior, 
Pedro Henrique Gonzaga, de 19 anos, 
foi asfixiado até a morte na frente 
de sua mãe por seguranças de um 
supermercado Extra na Barra da Ti-
juca, zona oeste do Rio de Janeiro. 
Outro caso também foi registrado 
em 2019, quando um jovem de 17 
anos foi agredido no supermercado 
Ricoy, na zona sul paulista. Ele foi 
amarrado, torturado e açoitado por 
dois seguranças.

Mais recentemente, em abril, uma 
professora negra denunciou ter sido 
vítima de racismo em uma unidade 
do Atacadão, que também faz parte 
do grupo Carrefour, ao ter sido per-
seguida por um segurança enquanto 

Especialistas apontam 
a dificuldade de 
comunicação entre 
o comando das 
redes de varejo e 
funcionários

fazia compras.
Especialistas da área de comba-

te ao racismo, diversidade e defesa 
dos direitos coletivos e individuais 
na área trabalhista foram questio-
nados por que casos de violência e 
discriminação racial se repetem em 
supermercados do país . Segundo 
eles, além da realidade de racismo 
estrutural no Brasil, a popularização 
dos contratos de terceirização para 
serviços de segurança e a falta de 
comunicação efetiva entre a direção 
das empresas e seus funcionários 
também colaboram para o cenário.

Racismo e representatividade
Para Juliana Kaiser, professora do 

Laboratório de Responsabilidade 
Social e Sustentabilidade do Instituto 
de Economia da UFRJ e diretora da 
startup Trilhas Impacto, o racismo 
da sociedade brasileira é o elemen-
to central para explicar os casos de 
violência e discriminação.

“Como mulher negra, posso di-
zer que minha experiência fazendo 
compras no Brasil é péssima. No 
momento em que se tem qualquer 
ato que de alguma forma não cor-
robora com uma leitura escrita da 
lei, se esse corpo é negro, ele vai ser 
vilipendiado e escorraçado. ”

Terceirização
O ex-procurador-geral do Trabalho 

e advogado Ronaldo Fleury conside-
ra que a prática cada vez mais comum 
de terceirizar serviços, especialmen-
te de segurança, também tem grande 
papel na situação atual.

Segundo Fleury, o grande proble-
ma desse sistema é que se perde 
o controle sobre os trabalhadores.

Sobre o episódio registrado em 
Salvador na semana passada, o ex-
-procurador-geral do Trabalho afir-
ma que, mesmo que se prove que 
os atos de violência não foram co-
metidos por funcionários ligados ao 
supermercado, o Carrefour deve ser 
responsabilizado de alguma maneira, 
já que manter a segurança no local 
é dever do estabelecimento.

Comunicação e treinamento
Especialistas apontam ainda a 

dificuldade de comunicação entre 
o comando das redes de varejo e 
os funcionários na ponta do serviço 
como outro fator importante para 
a realidade atual.

Para Marcus Vinicius Bomfim, 
consultor de relações-públicas e 
professor da Pontifícia Universida-
de Católica de Minas Gerais (PUC 
Minas), poucas são as empresas 
que apresentam um formato de 
gestão sensível à realidade atual 
brasileira e que conseguem orien-
tar seus trabalhadores de forma 
efetiva sobre esse cenário.

Homem negro em 
manifestação pedindo 

o fim do racismo

Derretimento de geleira com maré aumenta nível do mar
NASA Earth Observatory

Cientistas descobriram uma nova fonte preocupante de derretimento na Geleira 
Petermann, mostrada aqui em 2010

 Uma grande geleira no noroeste 
da Groenlândia está interagindo 
com as marés oceânicas, informa-
ram cientistas na segunda-feira 
(8), resultando em um derretimen-
to anteriormente desconhecido e 
o aumento potencialmente mais 
rápido do nível do mar.

O grupo de glaciologistas da Uni-
versidade da Califórnia, Irvine (UCI) 
e do Laboratório de Propulsão 
a Jato da Nasa publicou o estu-
do na revista Proceedings of the 
National Academy of Sciences, na 
segunda-feira.

Observações da geleira Peter-
mann revelaram que a linha de 
aterramento da geleira – a área 
onde a camada de gelo começa 
a se estender no topo do oceano 
– pode mudar significativamente 
à medida que as marés sobem e 
descem todos os dias.

A linha de aterramento da ge-
leira Petermann “migra entre 2 e 
6 quilômetros conforme as marés 

sobem e descem”, de acordo com 
Enrico Ciracì, principal autor do 
estudo e cientista da UCI.

Esta é uma descoberta impor-
tante, pois a visão tradicional entre 
os cientistas era que a linha de 
aterramento não migrava com as 
marés e isso introduz outra impor-
tante fonte de derretimento que 
pode estar acelerando o aumento 
do nível do mar.

Entre 2016 e 2022, ciclos de 
marés mais quentes derreteram o 
gelo formando um buraco de 204 
metros de altura na parte inferior 
da geleira ao longo da linha de 
aterramento – grande o suficiente 
para que duas Estátuas da Liber-
dade pudessem ser empilhadas 
uma sobre a outra dentro dela.

O fenômeno pode piorar nos 
próximos anos e décadas, à medida 
que as temperaturas do oceano 
aumentam. A CNN informou re-
centemente que as temperaturas 
da superfície do mar atingiram o 

nível mais alto já registrado nesta 
primavera, um pico que alarmou os 
cientistas preocupados com o fato 
de que isso poderia ser parte de 
uma nova tendência preocupante.

O estudo levanta mais preocu-
pações com a temível perspectiva 
de aumento do nível do mar, que 
ameaça as regiões costeiras em 
todo o mundo.

O derretimento do gelo da Gro-
enlândia é o maior contribuin-
te para o aumento do nível do 
mar, de acordo com a Nasa, que 
vem acelerando nos últimos anos. 
Mas as projeções atuais não le-
vam em conta essa contribuição 
recém descoberta das interações 
sob o gelo com o aquecimento 
das marés.

“Essas interações gelo-oceano 
tornam as geleiras mais sensíveis 
ao aquecimento dos mares”, disse 
o coautor Eric Rignot, professor da 
UCI e cientista pesquisador da Nasa 
JPL, em nota. “Essas dinâmicas não 

AQUECIMENTO GLOBAL

Violência contra negros em 
mercados no Brasil

estão incluídas nos modelos e, se 
as incluíssemos, aumentariam as 
projeções de aumento do nível do 
mar em até 200%, não apenas no 

caso da Petermann, mas para todas 
as geleiras que terminam no oce-
ano, que é a maior parte do norte 
da Groenlândia e toda a Antártida”.
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Através de um comunicado postado nas redes sociais da cantora e de seu marido, Roberto de Carvalho, foi confirmado o falecimento 
da artista. O velório será realizado nesta quarta-feira, 10 de maio no Planetário do Parque Ibirapuera e estará aberto ao público.

Da redação

 

Na noite desta segun-
da-feira (8) a cantora 
e compositora Rita 
Lee, mais conhecida 

como “Rainha do rock bra-
sileiro”, morreu aos 75 anos, 
em São Paulo. A notícia foi 
confirmada na manhã desta 
terça-feira (9) por meio de 
uma publicação nas redes so-
ciais oficiais da cantora e seu 
marido, Roberto de Carvalho. 

“Comunicamos o falecimen-
to de Rita Lee, em sua resi-
dência, em São Paulo, no fim 
da noite de ontem, cercada 
de todo o amor de sua famí-
lia, como sempre desejou.  O 
velório será aberto ao público, 
no Planetário do Parque Ibi-
rapuera, na quarta-feira, dia 
10, das 10h às 17h. De acordo 
com a vontade de Rita, seu 
corpo será cremado. A ceri-

mônia será particular. 
Nesse momento de pro-

funda tristeza, a família agra-
dece o carinho e o amor de 
todos”, diz a nota.

Em 2021, Rita foi diagnosti-
cada com câncer no pulmão. 
Após tratamento em abril de 
2022, seu filho, Beto Lee, es-
creveu que ela estava curada 
do câncer, mas estava em re-
cuperação. Sua morte deixa 
uma lacuna na música nacio-
nal e sua obra continuará a 
inspirar gerações futuras.

Legado 
Cantora Compositora e 

multi-instrumentista, além 
de escritora e apresentadora, 
Rita construiu uma carreira de 
sucesso que começou com o 
rock, mas que flertou com di-
versos gêneros: da psicodelia 
de Os Mutantes ao pop, pas-
sando por disco, MPB, bossa 

nova e eletrônica ao longo de 
mais de cinco décadas.

Também se tornou uma das 
mulheres mais influentes do 
país, reconhecida por gera-
ções de artistas por seu pio-
neirismo empunhando uma 
guitarra nos palcos, a irreve-
rência que a levou à televisão, 
as opiniões fortes, a defesa da 
liberdade e dos animais.

Homenagens 
O prefeito de Manaus, 

David Almeida, e o diretor-
-presidente da Fundação 
Municipal de Cultura, Turis-
mo e Eventos (Manauscult), 
Osvaldo Cardoso, por meio 
de nota, lamentaram a morte 
da artista.  “Grandes nomes 
da música nacional e inter-
nacional têm em Rita Lee 
a fonte de inspiração. Suas 
músicas ficarão eternizadas 
em nossos corações. O Brasil 

Rita e seu marido Roberto Carvalho.

Rita na gra-
vação de seu 
novo DVD, 
“Multishow 
ao vivo” 

Foto: Instagram/Rita Lee

Rainha do rock brasileiro, Rita Lee 
falece aos 75 anos em São Paulo

perdeu sua ‘rainha do rock’, 
mas seu nome jamais será 
esquecido”, comentou o pre-
feito David Almeida.

O diretor-presidente da 
Manauscult, Osvaldo Cardo-
so, ressaltou o legado artístico 
de Rita Lee. “Rita foi refe-
rência de criatividade e inde-
pendência feminina por 
muito tempo. Sua 
partida significa 

uma perda irreparável e neste 
momento de dor, em oração, 
nos unimos à família, ami-
gos e fãs da ‘rainha do rock’, 
que foi uma grande cantora 
e compositora e que deixou 
seu legado em todo o territó-
rio brasileiro e mundo afora”, 

disse o diretor-presidente.
Rita ajudou a incorporar a 

revolução do rock à explo-
são criativa do tropicalismo, 
formou a banda brasileira de 
rock mais cultuada no mundo, 
os Mutantes, e criou canções 
na carreira solo com enorme 
apelo popular, sem perder a li-

berdade e a irreverência.

Foto de Rita Lee postada em suas redes sociais.
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Manaus vai ganhar 
uma programa-
ção especial no 
Dia das Mães com 

uma homenagem a uma das 
melhores cantoras de todos 
os tempos. O espetáculo “Uma 
Saudação à Whitney Houston” 
será realizado no próximo dia 
14, às 20h, no Teatro Manaua-
ra, pela primeira vez na capital 
amazonense. A vencedora da 
5ª edição do The Voice Brasil, 
Mylena Jardim, será a respon-
sável por dar vida à artista. 

Usando uma sequência de 
figurinos originais da cantora, 
Mylena emociona ao interpre-
tar com originalidade Whitney 
Houston. Bailarinos e músicos 
ao vivo completam a experiên-
cia que tem arrastado público 
de várias idades. 

“Pela primeiríssima vez 

CURSOS

4ª Edição Zanphy Day traz grandes 
nomes da maquiagem para Manaus

Manaus recebe um 
dos maiores eventos 
de maquiagem do Bra-
sil no próximo dia 28 
de maio. A 4ª Edição 
do Zanphy Day tem 
presença confirmada 
de maquiadores reno-
mados como Nathália 
Campelo, Hosana Maria 
e de Clara Makeup. O 
evento começa a partir 
de 13h, no Studio 5 Sho-
pping e Convenções.  
  O mercado da bele-
za do Brasil é um dos 

maiores do mundo e 
a capital do Amazonas 
também está inserida 
neste contexto em po-
sição de destaque.  o 
Zanphy Day surge, en-
tão, com o objetivo de 
cada vez mais fomentar 
este mercado e formar 
mais profissionais da 
maquiagem, além de 
mostrar ao público a 
marca paulista que-
ridinha do brasileiro.  
  Nathália Campelo sai-
rá de Belo Horizonte 

para ministrar o cur-
so que também tem a 
participação confirma-
da da maquiadora Ho-
sana Maria e de Clara 
makeup mentora de 
maquiadores e maquia-
dora. O evento vai ser 
uma oportunidade de 
aprendizado para ini-
ciantes da maquiagem 
até aos profissionais da 
área. A entrada custará 
100 reais revestido em 
produtos Zanphy nas 
lojas parceiras. 

mais de 100 mil pessoas no Brasil  
e na Europa.

ingressos 
Para comemorar o Dia das 

Mães de maneira especial, quem 
optar pelo “Combo Dia das Mães” 
compra 1 ingresso no valor da 
inteira e ganha 1 ingresso grátis. 
Os valores variam de R$ 50 a 
R$ 100. Eles podem ser adqui-
ridos pelo site Ingresso Digital. 
     O musical acontece no Te-
atro Manauara, no Shopping 
Manauara, às 20h. Os portões 
estarão abertos a partir das 19h 
e a classificação indicativa é livre

Programação do Dia das Mães inclui 
homenagem à Whitney Huston

Mylena Jardim interpre-
ta clássicos de Whitney 
Huston em espetáculo

Vencedora 
do The Voice 
Brasil, Mylena 
Jardim, 
dará vida a 
cantora em 
espetáculo

Evento de beleza tem atrações confirmadas em Manaus

carreira da Whitney. É até di-
fícil escolher, mas tenho cer-
teza que todos vão gostar. O 
público não pode perder, es-
pero todos!”, afirmou Mylena.  
Clássicos atemporais que 
marcaram gerações como I 
Will Always Love You, I Have 
Nothing, Greatest Love of All, 
I Wanna Dance with Some-
body, entre outros sucessos, 
compõem o repertório do mu-
sical que já foi assistido por 

estaremos em Manaus, no 
Teatro Manauara, homena-
geando essa grande artista 
que é a Whitney Houston. 
Estou muito feliz em levar 
esse lindo espetáculo para 
a capital amazonense, será 
uma noite emocionante com 
vários hits que marcaram a 



Ouro para Amazonas em torneio internacional 
ATLETISMO  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O atleta amazonense Pedro 
Henrique Nunes alcançou a 
marca de 78,38 metros no 
lançamento de dardo e ficou 
em primeiro lugar no Torneio 
Internacional Loterias Caixa 
de Atletismo, realizado em 
São Paulo. O ótimo desem-
penho do medalhista de ouro, 
somam-se aos índices em sua 
trajetória para uma vaga na 
Olimpíadas em Paris, em 2024.

Para Sandro Viana, coorde-
nador do Projeto de Governo 
do Estado do Amazonas nas 
Olimpíadas em Paris, 2024, é 

de suma importância dar o su-
porte necessário para atletas 
com grandes potenciais. “Te-
mos investido em nossos atle-
tas de alto rendimento que, 
assim como o nosso campeão 
dos dardos, têm potencial e 
capacidade de representar o 
Amazonas em grandes com-
petições”, disse.

Pronto para os próximos 
desafios, Pedro Nunes, que 
venceu o último campeonato, 
deixou para trás atletas de 
países de potências na mo-
dalidade, como Chile, Esta-
dos Unidos e Nigéria. O atleta 
segue firme para o Grande 

Prêmio do Brasil, o GP Brasil, 
que começa na quarta-feira 
(10), em São Paulo.

“Estou muito feliz com os 
resultados alcançados, e ter o 
apoio do Governo do Amazo-
nas, nos faz acreditar que po-
demos chegar ainda mais lon-
ge. Estou em busca da minha 
vaga para a próxima olimpíada 
e acredito que, assim como 
eu, outros amazonenses são 
capazes de representar muito 
bem Amazonas”, disse Pedro 
Nunes, atleta com melhor 
resultado no lançamento de 
dardo no cenário esportivo do 
Amazonas.Amazonense Pedro Henrique conquistou medalha de ouro no torneio Internacional de Atletismo 
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Real Madrid e Man-
chester City realiza-
ram, na tarde desta 
terça-feira, a pri-

meira partida pela semifinal 
da Liga dos Campeões da 
Europa, no Estádio Santiago 
Bernabéu, em Madri (ESP). 
Com gol de Vinicius Junior, 
o clube espanhol saiu na 
frente, mas Kevin de Bruyne 
deixou tudo igual, e o con-
fronto acabou empatado 
em 1 a 1.

Assim, a disputa por uma 
vaga na decisão segue to-
talmente em aberto. Com 
a igualdade, o vencedor do 
segundo duelo garante o 
avanço para a final. Caso 
o placar agregado perma-
neça empatado, a defini-
ção irá para a prorrogação 
e, persistindo a igualdade, 
será necessária a disputa 
por pênaltis.

Atual campeão da com-
petição, o Real Madrid 
busca o seu 15º título con-
tinental - é o maior vence-
dor do torneio. Por sua vez, 
o Manchester City sonha 
em levantar seu primeiro 
troféu europeu - foi vice 
na temporada 2020/21. Do 
outro lado da chave, Milan e 
Internazionale fazem clás-
sico italiano por um lugar 
na grande final.

Agora, espanhóis e ingle-
ses voltam a se enfrentar 
no jogo da volta na quarta-
-feira (17), a partir das 16 ho-
ras (de Brasília), no Etihad 
Stadium, em Manchester 
(ING).

Antes disso, porém, am-
bos os clubes têm compro-
missos pelos respectivos 
campeonatos nacionais. 
Pela 34ª rodada do Espa-
nhol, os Merengues rece-
bem o Getafe, às 16 horas do 
próximo sábado, no Santia-
go Bernabéu. Já na manhã 
de domingo, a partir das 10 
horas, os Citizens visitam o 
Everton, no Goodison Park, 
em Liverpool (ING), pela 36ª 
rodada do Inglês.

Em Tempo

Vini Júnior comemora 
com Rodrygo gol do 

Real Madrid contra o 
Manchester City 

lizou na grama e fez corte 
providencial para impedir o 
tento espanhol.

Aos 35, Camavinga tabe-
lou com Modric na esquerda 
e acionou Vinicius Junior 
no centro. O atacante ex-
-Flamengo, então, carregou 
a bola, ajeitou para a perna 
direita e fuzilou para o gol, 
acertando belo chute para 
abrir o placar no Santiago 
Bernabéu. Este foi o sétimo 
gol do brasileiro nesta Liga 
dos Campeões, se tornando 
o terceiro artilheiro da edi-
ção 2022/23.

Ingleses deixam tudo 
igual na segunda etapa com 
De Bruyne

Na volta do intervalo, o 
Real Madrid assustou o 
adversário logo aos qua-
tro minutos. Benzema fez 
triangulação com Vini Jr. e 
Carvajal e bateu forte com 
o pé esquerdo, mas a bola 
subiu demais. A resposta 
do Manchester City acon-
teceu dois minutos depois, 
em chute de De Bruyne, que 
recebeu de Bernardo Silva e 
ficou cara a cara com Cour-
tois. No entanto, o goleiro 
venceu mais um duelo entre 
os belgas, realizando grande 
defesa com a mão direita.

Aos 21, após muito tentar, 
De Bruyne enfim balançou 
as redes e deixou tudo igual 
na partida. O meio-campista 
recebeu bola escorada de 
Gundogan fora da área e 
encheu o pé, de primeira, 
acertando bonita finalização 
no canto direito de Courtois 
para igualar o marcador.

Os donos da casa volta-
ram a levar perigo aos 33 
minutos. Toni Kroos cobrou 
falta na área e Benzema 
apareceu na segunda trave 
para cabecear para o gol, 
obrigando Ederson fazer 
grande defesa. Por fim, a 
equipe merengue seguiu 
tentando marcar o segundo, 
mas Ederson fez espalmou 
em pancada de Tchouaméni 
aos 44 minutos da etapa 
complementar.

Disputa por 
uma vaga na 

decisão da Liga 
dos Campeões 

da Europa segue 
totalmente em 

aberto

O jogo entre Real Ma-
drid e Manchester City

A primeira grande chan-
ce da partida saiu dos pés 
de Kevin de Bruyne. Aos 
sete minutos do primeiro 
tempo, o meio-campista 

belga recebeu passe de 
Bernardo Silva e bateu 
forte, de primeira, para 
boa defesa de Courtois. 
Seis minutos depois, foi 
a vez de Rodri arriscar de 
fora da área, mas o golei-

ro belga espalmou para 
escanteio.

Por sua vez, o Real 
Madrid levou perigo pela 
primeira vez aos 24 minu-
tos, com Vinicius Junior. 
O brasileiro aproveitou 

erro na saída do City, re-
cuperou a bola na ponta 
esquerda e cruzou ras-
teiro buscando Benzema, 
que aparecia sozinho para 
empurrar para o gol. En-
tretanto, Rúben Dias des-

1 X1

Real fica no 
empate com City   
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Flamengo tenta reabilitação 
contra Goiás no Maracanã

Rubro-Negro carioca vem de três derrotas consecutivas no campeonato Brasileiro de 2023

Em Tempo

O Flamengo enfrenta o Goi-
ás na quarta-feira (10), às 
19 (Horário de Manaus), no 
Maracanã. No entanto, a fase 

vivida é péssima e é um momento 
oportuno para o adversário tentar 
quebrar um tabu de nove anos. É que 
a última vez que o Mengão perdeu 
para o rival em questão foi em 2014, 
fora de casa, pelo placar magro de 1 
a 0, no segundo turno do Brasileirão.

Desde então, foram seis vitórias 
e dois empates em oito certames. 
Mas os confrontos, que só aconte-
ceram pelo Brasileirão no período 
analisado, foram em quatro edições 
diferentes do torneio nacional. Isso 
porque o Goiás esteve na primeira 
divisão em 2015, 2019, 2020 e 2022, 
alternando entre Séries A e B e dei-
xando de enfrentar o Mais Querido 
nas quedas.

A derrota para o Goiás também 
aconteceu pelo Brasileirão, mas em 
2014, antes de ser rebaixado no ano 
seguinte. Na campanha do título do 
Flamengo, em 2019, a vitória so-
bre o adversário foi acachapante no 
primeiro turno: 6 a 1 no Maracanã, 
sendo o segundo jogo de Jorge Jesus 
pelo Rubro-Negro, o primeiro pelo 
Brasileirão.

Retrospecto 
Os números gerais também favo-

recem o Fla, mas não aconteceram 
muitos confrontos entre as equipes 
em toda a história. São 57 partidas e 
o Flamengo venceu 25, empatando 
23 vezes e nove derrotas. Mas os 
números são ainda mais impressio-
nantes porque o clube balançou as 
redes 90 vezes, enquanto o Goiás 
marcou 55 gols. Assim, a média é de 
1,58 gols por jogo, e 0,96 sofridos.

Rubro-Negro no Z-4
O Flamengo passa atualmente por 

uma de suas piores fases nos últi-
mos anos e entrou ontem no Z-4 do 
Campeonato Brasileiro. O presidente 
Rodolfo Landim e sua diretoria, po-
rém, parecem ter outras prioridades.

Ontem à noite, ao mesmo tempo 
em que o Corinthians jogava e em-
purrava o Flamengo para a zona de 
rebaixamento do Brasileiro, Landim 
participava de uma reunião do Con-
selho Deliberativo. O MRN conversou 
com sócios presentes que contaram 
que o Conselho passou longos mi-
nutos discutindo a gramática de um 
novo item do estatuto.

Após a votação que manteve o 
limite de entrada a novos sócios 
off-Rio no clube, os conselheiros 
votaram a mudança de vários artigos 
que regulam as eleições do clube.

Entre eles, dois causaram maior 
polêmica. Um deles mudava as con-
dições para candidatos concorrerem 
a presidente do clube. A intenção da 
alteração era exigir que os candida-
tos tivessem ao menos cinco anos de 
vida associativa ininterrupta como 
sócios proprietários para participar 
da eleição.

A redação, porém, deixava dúvidas 

a respeito da condição de elegibilida-
de. A proposta da comissão era “ser 
Grande-Benemérito, Benemérito, 
Emérito ou Proprietário, com cinco 
anos de vida associativa ininterrupta 
nesta categoria”.

Landim citou próprio caso em elei-
ções de 2015

A redação ambígua poderia signifi-
car que eles teriam que ter cinco anos 
na respectiva categoria para poder 
concorrer. O relator da mudança ga-
rantiu que o que o texto queria dizer 
era que eles precisavam ser sócios 
proprietários a ao menos cinco anos.

O próprio Landim teve que intervir 
na discussão e contou que, quan-
do concorreu a vice-presidente em 
2015, teve sua elegibilidade ques-
tionada porque, apesar de ser sócio 
honorário há anos, tinha adquirido o 
título de sócio proprietário há poucos 
meses. Na época ele pôde concorrer. 
Com a mudança, não poderia.

Após longa discussão, o Conselho 
aprovou a mudança na emenda com 
a inclusão da palavra “este” após 
“proprietário”.

Pior temporada desde 2015
Temido pelos adversários e apon-

tado como o melhor elenco do Brasil, 
o Flamengo se acostumou a estar na 
ponta da tabela de classificação do 
Campeonato Brasileiro. Só que em 
2023 a história vem sendo diferente 
e o Rubro-Negro acumula derrotas 
neste início de competição, o que tem 
causado um clima de desconfiança, 
com direito a protesto e cobrança por 
parte dos torcedores na chegada da 
delegação ao Rio após o jogo contra 
o Athletico-PR.

Após vencer de forma convincente 
o Coritiba por 3 a 0, na estreia do 
Brasileirão, a expectativa era de que 
o Flamengo iria engrenar, ainda mais 
com a chegada do técnico Jorge Sam-
paoli. No entanto, sob o comando do 
treinador são três derrotas e nenhum 
ponto conquistado, um feito negativo 
que não acontecia desde 2015. Na 
ocasião, o Rubro-Negro também per-
deu três das quatro rodadas iniciais 
da competição, mas o elenco não era 

Pedro particpou das últimas vitórias do Fla diante do Goiás 

estrelado e campeão como o atual.
O início desanimador de Jorge 

Sampaoli contraria o seu próprio 
histórico no futebol brasileiro. Sob o 
seu comando, Santos e Atlético-MG 
começaram o Brasileirão de forma 
positiva nos anos de 2019 e 2020, 
respectivamente. Nas três primeiras 
rodadas com o time santista foram 
duas vitórias e um empate. Já com o 
Galo obteve 100% de aproveitamento.

Além dos jogos pelo Campeona-
to Brasileiro, Sampaoli comandou o 
Flamengo em duas rodadas da fase 
de grupos da Libertadores, com uma 
vitória em casa sobre o Ñublen-
se, e um empate com o Racing, na 
Argentina, quando o Rubro-Negro 
teve um jogador a mais por mais 
de 45 minutos. Na Copa do Brasil, o 
argentino esteve à frente da equipe 
na classificação sobre o Maringá, 
com uma goleada histórica por 8 a 
2, no Maracanã.


